
Пасхальное послание Свя-
тейшего Патриарха 
Кирилла архипастырям, 

пастырям, диаконам, монаше-
ствующим и всем верным чадам 
Русской Православной Церкви

От сердца, исполненного светлой 
радости о Восставшем от Гроба Спаси-
теле, всех вас приветствую этими жиз-
неутверждающими словами и 
поздравляю с праздником праздников 
— Пасхой Господней.

Ныне мы призываемся на великий 
пир веры, на великое торжество духа. 
Единородный Сын Божий, пришед-
ший в мир, претерпевший страдания и 
смерть на Кресте, велением Небесного 
Отца победоносно восстал от гроба! 
Иисус воскрес — и «поглощена смерть 
победою» (1 Кор. 15:54)! Он воскрес — 
и радуется вся Вселенная! Господь 
упразднил ад и сокрушил власть диа-
вола. И все это совершил Человеколю-
бивый Бог, дабы усыновить нас Себе 
чрез Иисуса Христа, в Котором мы 
имеем искупление Кровию Его и про-
щение грехов (Еф. 1:4-5; 7).

Победа Христа над смертью — это 
не только духовная, но и физическая 
реальность. Господь Иисус действи-
тельно воскрес телом ради спасения 
всех людей. С Его воскресением смерть 
потеряла свой необратимый характер 
и для уверовавших во Христа стала 
рождением в вечную жизнь, дверью, 
открывающей путь к небу, к Царству 
Божию.

Неслучайно и мученики за Христа 
мужественно встречали любые стра-
дания. И если раньше даже великие 
праведники скорбели по умершим, 
как о погибших, то по воскресении 
Господа Иисуса смерть более не пуга-
ла их. Как замечательно пишет святи-
тель Афанасий Великий, отныне все 
верующие во Христа попирают ее как 
ничто, зная вполне хорошо, что, когда 
они умирают, они не погибают, но 
живут и становятся нетленными через 
воскресение (Слово о воплощении 
Бога Слова и о пришествии Его к нам 
во плоти). Яркий пример явили нам и 
новомученики Церкви Русской, без-
страшно принявшие исповеднические 

венцы в годы гонений на веру в XX 
веке.

Сегодня, когда мир все больше 
уподобляется неразумному богачу из 
евангельской притчи (см. Лк. 12:16-
21), когда комфорт, успешность и дол-
гая жизнь объявляются чуть ли не 
главными ценностями человеческого 
бытия, мы, ученики и последователи 
Спасителя, вслед за апостолом Пав-
лом дерзновенно свидетельствуем: 
для нас жизнь — Христос (Флп. 1:21), а 
смерть — не конец бытия. Говорим и 
верим так, ибо знаем: Бог создал душу 
человека для вечности.

Как часто нам, погруженным в 
суету и тревоги повседневности, недо-
стает духовной зоркости, чтобы распо-
знать преображающую силу Боже-
ственного присутствия в нашей 
жизни! Но пасхальный период — 
совершенно особая пора. В эти дни 
даже сам воздух как бы пропитан ни с 
чем не сравнимой пасхальной радо-
стью, а любовь и милосердие Божии 
обильно изливаются на каждого чело-
века.

Входя в торжество сего дивного и 
светозарного праздника, мы призва-
ны не только словом, но и делом убе-
дительно свидетельствовать о том 
великом даре, который получили 
люди через Воскресшего Господа 
Иисуса. Поделимся же с окружающи-
ми радостной Евангельской вестью, 
подарим нашу любовь, заботу и вни-
мание близким, сотворим добро тем, 
кто нуждается в нашей помощи и уте-
шении. Только так, благодарными 
устами и благодарным сердцем про-
славляя восставшего от гроба Спасите-
ля, мы становимся наследниками 
свершившегося пасхального чуда и с 
дерзновением именуемся сынами и 
дочерями Бога Всевышнего, явившего 
безмерную любовь ко всем нам.

Сердечно поздравляя вас со свет-
лым праздником Святой Пасхи, вновь 
и вновь обращаю к вам радостное при-
ветствие:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ 

И ВСЕЯ РУСИ
Москва, Пасха Христова, 2018 год
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СЕЙ ДИВНЫЙ И 
СВЕТОЗАРНЫЙ ПРАЗДНИК

«…Па́сха, Госпо ́дня Па́сха…»
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Сердечно поздравляю вас, 
Преосвященные архипа-
стыри, досточтимые пасты-

ри, честные иноки и инокини, 
боголюбивые миряне Самарской 
епархии, с великим праздником - 
Святой Пасхой Христовой!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Этот всеми нами любимый и высо-
кочтимый праздник Воскресения Хри-
стова назван Пасхою от древнееврей-
ского слова (песах), что означает «про-
ходить мимо», в память праздника, 
установленного в честь избавления 
народа иудейского от египетского 
плена. Сообразно с воспоминаемым в 
этот праздник событием Воскресения 
Христова, наименование «Пасха» при-
обрело в Церкви Христовой новый, 
особый смысл и стало обозначать пере-
ход от смерти к вечной Жизни, от 
земли к Небу.

Святитель Амвросий Медиолан-
ский в свое время писал: «…слово 
Пасха – означает прехождение, и если 
в Ветхозаветной церкви оно означает 
воспоминание исхода сынов израеле-
вых из Египта и избавление их от раб-
ства, то в Церкви новозаветной – в зна-
мение того, что Сам Сын Божий, через 
Воскресение из мертвых, перешел от 
мира сего к Отцу Небесному, от земли 
на Небо, освободив и нас от вечной 
смерти и работы вражией и даровав 
нам область чадом Божиим быти 
(Ин.1,12)».

Неслучайно в знаменитом творе-
нии святого преподобного Иоанна 
Дамаскина, Каноне Святой Пасхи, Хри-
стос именуется Пасхальным Агнцем, 
Образов событием, Жертвой, но «жерт-
вой живой», «живым и, в то же время, 
нежертвенным заколением».

Для каждого христианина Христос 
не просто Пасха, а «новая Пасха», 
«наша Пасха», то есть Пасха Христиан-
ская, «Пасха велия и священнейшая», 

которая не только не потеряет своего 
значения, а, напротив, будет еще пол-
нее и действеннее «в невечернем дни 
Царствия Христова». Христос не толь-
ко Агнец, «Агнец Божий, вземляй 
грехи мира», добровольно идущий на 
заклание для очищения всех: «волею 
за всех заклан бысть, Пасха чиститель-
ная» (2-й тропарь 4-й песни канона), 
Он одновременно есть и издревле 
известный человечеству «отцев Бог», 
готовивший людей прообразами - Пас-
хой и жертвенным Агнцем - к Пасхе 
новой, чистительной. Он же и Христос 
Бог, ныне воскресший из мертвых. И 
он совершил это необычайное дело, 
«соделавшись человеком». Христиан-
ское богословие так и именует Его - 
Богочеловек, подразумевая в Нем две 
природы, Божественную и человече-
скую, которую он воспринял всю, 
кроме греха, для нашего с вами спасе-
ния.

В этом-то и причина нашего торже-
ства, ибо Христос Бог совершил над 
своей человеческой природой измене-
ния к лучшему и прекраснейшему, к 
вечной жизни и радости, необычай-
ным способом – страданием, но страда-
нием за весь человеческий род. «Страж-
дет яко смертен и страстию смертное в 
нетления облачит благолепие» (Ирмос 
7-й песни Пасхального Канона). Пото-
му и ликует весь мир христианский, 
ибо Он Своими страданиями и смерть 
попрал и всем: и нам, и сущим во гро-
бех, живот даровал.

«Христос, - говорит святой апостол 
Павел, - воскрес из мертвых, Первенец 
из умерших» (1 Кор.15, 20). Это апо-
стольское слово и есть выражение всей 
полноты радости христиан в день Вос-
кресения, ибо Христос – Первенец Вос-
кресения, а за ним и все христиане, и 
живущие, и те «сущие во гробех», вос-
креснут, сподобятся Жизни вечной, и 
нам всем дана уверенность в оконча-
тельной победе света и правды над 
тьмой и смертью.

Отсюда – бодрость жизни христи-
ан, отсюда в эту Пасхальную ночь – 
свет и радость нашей веры, всемирная 
радость Воскресения Христова, радость 
этой Пасхальной ночи и светозарного 
дня, который является образом для 
невечернейшего света, незаходимого 
солнца вечной жизни, ибо Христос 
Воскресе! Тридневное Воскресение 
завершило Его победу над смертию и 
перенесло плоды Его спасительного 
дела к нам, на земле живущим людям. 
Воскрес Христос, и уже не пророчески 
(Псал.21, 23) и не в общем учительном 
смысле (Мф.12,50), но во всей глубине 
значения. Он именует уже Своих уче-
ников братьями: «Иди ко братьям 
Моим, - повелел Он Марии Магдалине, 
- и скажи им: восхожу к Отцу Моему и 
Отцу вашему, и Богу Моему и Богу 
вашему» (Мф.28,10). Поэтому общение 
со Христом не прекращается после Его 
Воскресения, Христос не разлучен с 
нами до скончания века. Мы пережи-
ваем это общение и с благодарностью 
восклицаем: «О Божественного, о 
любезного, о сладчайшего Твоего 
гласа! С нами бо неложно обещался еси 
быти и до скончания века, Христе» (1-й 
тропарь 9-й песни Пасхального кано-
на).

И, взирая на образ Воскресшего 
Христа, мы видим в Нем начало того 
высочайшего торжества, когда наста-
нет и откроется совершенно Царство 
Бога и область Христа Его, когда все 
злое и неприязненное, враждебное и 
смертное будет изгнано и упразднено, 
когда праведницы просветятся яко 
солнце в Царствии Отца их, когда оты-
мет Господь всяку слезу от очию их, и 
все скорби земные не помянутся к 
тому, и радость вечная над главою их 
будет. Там, в этом мире, - истинное 
Отечество каждого истинно верующего 
во Христа, воскресшего из мертвых, 
там все сокровища христианских сер-
дец, там веселие и радость, там жизнь и 
смысл бытия.

И если в наши дни разделенные 
христиане именуют себя братьями во 
Христе, не означает ли это, что пре-
славное Воскресение Христово явля-
ется для всего христианского мира 
свидетельством всеобщей ответствен-
ности за судьбы мира, за судьбы чело-
веческой цивилизации в целом? Цер-
ковь Христова, как никто другой, 
знает, какие значительные трудности 
переживает сейчас наше Богохрани-
мое Отечество, наш прекрасный тру-
долюбивый народ, и всеми доступны-
ми средствами, рука об руку со всеми 
людьми доброй воли, мы будем стре-
миться оказать помощь всем страж-
дущим, невзирая на их конфессио-
нальную или национальную принад-
лежность, преодолевать нищету, 
несправедливость, вражду и разделе-
ния, которые до сих пор не устранены 
на канонической территории право-
славного мира. Ответом на рознь 
мира сего должен быть мир Христов. 
И в этом мнении мы православные 
архипастыри, пастыри, монашеству-
ющие и миряне Самарской земли 
едины в своих трудах и устремлениях. 
Мы убеждены, что лишь духовное 
возрождение нашего народа, лишь 
его возврат к богоданным нравствен-
ным ценностям, к его исконному 
историческому пути, связанному с 
жизнью Православия, воистину при-
несет нам благоденствие, процвета-
ние и согласие, ибо Воскресе Христос!

В этом году исполняется 25 лет 
моего архипастырского служения на 
богоспасаемой самарской кафедре. 
Возношу молитву Благодарения Богу 
за Его щедрые милости, ниспосылае-
мые и мне, Его смиренному служите-
лю. Господь судил всем нам трудить-
ся на благо Церкви и прекрасного 
трудолюбивого народа Самарской 
земли в удивительное время - время 
благих перемен в нашей церковной 
жизни, время ее дивного преображе-
ния! Я от всей души благодарю всех 
вас, дорогие мои, за вашу любовь, за 
всегдашнюю помощь и поддержку, за 
ваши неустанные труды и сугубо – за 
ваши святые молитвы, которые под-
держивали и укрепляли меня в моем 
служении! Радость о Христе Воскрес-
шем, который есть Новая Пасха, да 
озаряет наши с вами сердца!

Укрепляемые силою Воскресения 
Христова, будем приносить Господу 
истинные плоды духа. Будем ревност-
ны во всем, что способствует разви-
тию духовной жизни, во всем, что 
служит созиданию мира, любви, еди-
нодушия в Церкви и в обществе, 
согласия и справедливости на нашей 
прекрасной Родине, на нашей Богох-
ранимой Самарской земле, где мы 
живем и трудимся! Радость Пасхаль-
ная да будет достоянием всех вас, 
дорогие во Христе архипастыри, 
пастыри, монашествующие и миряне 
Самарской митрополии! Как свет и 
теплота на земле исходят от солнца, 
так и святая Пасхальная радость пре-
изобильно изливается в души празд-
нующих Пасху Господню от Воскрес-
шего Спасителя.

С верой и любовью будем носить 
Его пресветлый Образ в сердцах 
наших. Восхвалим Пришедшего ожи-
вотворить нас!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ!

Митрополит Самарский и 
Тольяттинский Сергий,

Пасха Христова 2018 год, г. Самара

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ 
МИТРОПОЛИТА САМАРСКОГО И ТОЛЬЯТТИНСКОГО СЕРГИЯ 

ПРЕОСВЯЩЕННЫМ АРХИПАСТЫРЯМ, ДОСТОЧТИМЫМ ПАСТЫРЯМ, БОГОЛЮБИВЫМ МОНАШЕСТВУЮЩИМ 
И МИРЯНАМ САМАРСКОЙ ЕПАРХИИ
Воскресения день, просветимся, людие: Пасха, Господня Пасха: от смерти бо 

к жизни и от земли к небеси Христос Бог нас проведе, победную поющия.
(Ирмос 1-й песни Пасхального канона).

Митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий

Христос Воскресе!
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«Только через веру, по опыту 
наших предков, возможно обу-
строить личность, сохранить 
семью и возродить наш богоспа-
саемый народ».

(Из Пасхального послания 
Митрополита Самарского и 
Тольяттинского Сергия)

23 февраля 2018 года мы торже-
ственно отметили двадцать пять лет 
архипастырского служения Митропо-
лита Самарского и Тольяттинского Сер-
гия на нашей земле. Четверть века он 
возглавляет нашу Самарскую кафедру. 
Вполне закономерно, что направление 
нашей традиционной ежегодной, уже 
четырнадцатой по счету, беседы было 
задано этим знаменательным событи-
ем. За четверть века саженцы, заботли-
во выращиваемые нашим архипасты-
рем на Волжской земле, превратились в 
плодоносный сад - целое поколение 
православных духовных чад нашего 
Владыки. Достойные плоды высокого 
служения.

– Ваше Высокопреосвящен-
ство, за эти 25 лет на Самарской 
земле сделано очень много, это 
реально заметно. И первый 
вопрос такой.

Кто бы что ни говорил, у 
нашей Церкви есть удивитель-
ное свойство - Она много и актив-
но творит в этом мире в любых 
жизненных обстоятельствах, 
очень часто весьма малыми сред-
ствами, доказывая тем самым, 
что Церковь не Одна, с ней 
Господь и Его помощь. 

Что нового произошло в 
Самарской епархии за последнее 
время?

– Бог судил нам жить в непростое 
историческое время, когда повсюду 
происходят перемены, возрождается 
родная Россия. И Господь даровал нам 
возможность участвовать в этом созида-
тельном труде.

Слава Богу, на Самарской земле 
многое меняется к лучшему. Это не 
только строительство храмов и мона-
стырей, но прежде всего обустройство 
человеческих душ. Что происходит, 
прежде всего, благодаря созданию сети 
детских образовательных центров. 
Недопустимо ради различных экономи-
ческих, политических проблем остав-
лять без внимания человека. 

Об этом не так давно в своем Посла-
нии говорил Президент страны В.В. 
Путин. Для Церкви народ Божий всегда 
был объектом главного внимания. Как 
мы знаем из Библии, человек сотворён 
по образу и подобию Божию. Церковь 
всегда глубоко понимала, что сегодня 
рядом с нами - дети, завтра – это народ. 
Не случайно люди ныне стали чаще 
произносить эту поговорку. А ведь мно-
гие пословицы и поговорки родились из 
глубины осознания исторического 
опыта, православной жизни и тради-
ции. 

Это благотворно влияло на русское 
миропонимание, нравственную сферу 
человека, мотивировало его к различ-
ным благородным поступкам. До сих 
пор, несмотря на всяческие обвинения 
Западного мира, в русском народе 
сохраняется характерное для него каче-
ство, которое мы называем внутренним 
аристократизмом. Оно особенно прояв-
ляется в критические моменты челове-
ческого бытия и касается, прежде всего, 
подвига. В минуты испытаний челове-
ческий дух заявляет об этом внутреннем 
благородстве добрым порывом, душев-

ной красотой. Это воспитала в нас не 
коммунистическая идеология, ни дру-
гие надуманные мировоззрения, а Пра-
вославная вера. 

Религиозность русской души всегда 
проявлялась через искание Высшей 
правды, в стремлении познать Бога. И 
сегодня я рад, что среди различных 
сложностей нашей жизни епархиаль-
ные общеобразовательные центры про-
должают работать и в традиционном 
духе воспитывать наших детей. Мы 
часто слышим слова благодарности от 
родителей. Они довольны тем, что их 
чада в наших центрах постоянно под 
попечением священников, хороших 
воспитателей, занимаются изучением 
не только религиозно ориентирован-
ных предметов, но и участвуют в работе 
самых разнообразных творческих и 
спортивных кружков и секций. От этого 
душа радуется и благодарит Бога за то, 
что нельзя считать это время упущен-
ным. Что ты не зря четверть века про-
жил на этой земле.

– Владыка, и в этом году коли-
чество центров прибавилось?

– Конечно, мы постоянно строим 
новые центры. Перед самым Рожде-
ством мы торжественно открыли дет-
ский духовно-просветительский центр 
в Кировском районе Самары на улице 
Теннисной. На этом месте была забро-
шенная техникумовская столовая. Зда-
ние нам досталось без кровли. Возвы-
шались одни остовы стен из белого 
кирпича. В то же время бывший объ-
ект питания занимал достаточно боль-
шую площадь. Несмотря на предстоя-
щие немалые труды и расходы, мы 
все-таки решили восстановить его. 

Слава Богу, задуманное удалось 
воплотить в жизнь. Теперь и в этом 
заброшенном спальном районе поя-
вился очень уютный комплекс, радую-
щий просторными классами, светлым 
холлом, столовой и небольшой спор-
тивной площадкой. Здесь же построи-
ли храм, освященный в честь Пророка 
Моисея. 

Я очень рад, что за полгода мы вос-
становили здание, и сейчас там появи-
лись новые прихожане, в том числе и 
дети.

Подобную работу мы выполняем 
поэтапно, не очень быстро. Потому что 
параллельно возводим другие объекты 
и храмы. Это, конечно, требует нема-
лых средств. Отрадно, что всегда нахо-
дятся добровольные помощники и 
благотворители. 

Милостью Божией, в скором време-
ни откроем еще один детский образова-
тельный центр, разработанный по типо-
вому проекту. Мне очень нравится этим 
заниматься, потом испытываешь 
радость от завершенного дела. 

Мы стремимся успеть вложить в 
этих детей самое светлое, самое глав-
ное. Добиться, чтобы у них сложилась 
правильная картина мира, чтобы они 
стали самостоятельными и умели 
давать правильную, трезвую оценку 
происходящему. 

Конечно, всестороннему развитию 
ребят способствуют познание родной 
веры и занятия в творческих кружках. 
Мы порекомендовали нашим выпуск-
никам регентского факультета семина-
рии, которые уже служат на приходах, 
чтобы свою певческую лепту при совер-
шении богослужений вносили и дет-
ские хоровые коллективы.

Во время службы в честь Торжества 
Православия, проходившей в храме 
Кирилла и Мефодия, мы уже привлека-
ли к клиросному пению подготовлен-
ных детей, и получилось очень торже-
ственное трогательное богослужение. В 
этой службе участвовал, кроме приход-
ского хора и наших студенческих кол-
лективов, еще и сводный хор, создан-
ный из учащихся всех детских образова-
тельных центров. Всего таких ребят у 
нас насчитывается около 500 человек, и 
300 из них пели в Кирилло-Мефо диев-

ском соборе. Это трогающее душу, 
чистое, просто ангельское пение прида-
ло всей службе удивительную, особую 
благодатную атмосферу. Вспомним, что 
у нас до революции практиковались 
такие выступления. 

Притом, что Богослужение длилось 
около 5 часов - никакой усталости у 
участников не было. Служилось в этот 
раз легко, за что я благодарен Богу. 
Сердце ликовало, наполнялось неизре-
ченной радостью.

– Ваше Высокопреосвящен-
ство, Самарская митрополия 
привлекает к работе на благо 
Православия лучших представи-
телей научных кругов и образо-
вательного сообщества со всей 
страны. Таких, например, как 
Виктор Николаевич Тростников, 
к сожалению, ныне покойный, 
Наталья Алексеевна Нарочниц-
кая, Виктор Иванович Слободчи-
ков, Леонид Петрович Решетни-
ков, Алексей Михайлович Велич-
ко и других по-русски мыслящих 
людей. Кроме регионального дви-
жения «Самара Православная», 
за последние 2-3 года у нас появи-
лись местные отделения таких 
общественных организаций, как 
«Двуглавый орел», ВРНС, «Союз 
православных женщин». Для чего 
всё это нужно? 

– Да, мы стараемся привлекать к 
общественной церковной работе извест-
ных, авторитетных в стране людей: 
историков, философов, аналитиков. Это 
требует больших сил и подготовленных 
кадров. Слава Богу, у нас есть достойные 
священники, которые имеют учёные 
степени и умеют работать. Обычно в 
общественные организации приходят 
очень энергичные люди. Их тоже нужно 
как-то привлечь, объяснить содержа-
тельную часть нашего исторического и 
святоотеческого наследия – подлинной 
жемчужины нашей Православной куль-
туры. И люди хотят это знать. 

Здесь не столь важно, в какой сфере 
деятельности человек является специа-
листом. Главный смысл заключается в 
уврачевании человеческой души, в ста-
новлении личности, в создании таких 
условий, чтобы люди помнили: кроме 
нашей земной жизни существует мир 
иной, и каждый из нас рано или поздно 
предстанет пред Вечностью. Испокон 
веков так жили наши русские люди, 
поэтому и страна именовалась Святой 
Русью. Они спокойно принимали конец 
человеческого бытия.

Даже Лев Толстой писал, что удив-
ляешься этим христианам, как они не 
боятся смерти. Потому что он сам, по 
свидетельствам очевидцев, очень боял-
ся этого и умер в страшных муках – в 
поезде, так и не побеседовав со старцем 
Амвросием Оптинским. Хотя сестра 
писателя – монахиня – очень настаива-
ла, чтобы он встретился с отцом Амвро-
сием. Но не получилось. Хотя это уже 
совсем другая тема разговора.

Что касается привлечения к обще-
ственной церковной работе известных 
людей, то я хочу привлечь их интеллек-
туальный потенциал на службу Церкви. 
Тем более, что, по большей части, – это 
люди уже воцерковленные, начитан-
ные, знают историю России и Церкви. 

Жаль, что еще не все знают: ученые 
с известными именами, как правило, 
глубоко верующие люди. Например, 
выдающийся русский мыслитель и 
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философ Александр Сергеевич Пана-
рин (1940–2003). Подчеркивая особое 
значение Русской Православной циви-
лизации, он говорит о неизбежности 
столкновения ее с Западным миром, 
пытающимся навязать всему человече-
ству свои представления о целях и зада-
чах развития общества. Но новые обще-
ственные модели развития будут тяго-
теть к традиционному наследию.

При жизни он не был особо востре-
бован, его книги редко издавались. Но 
когда пришло время, его труды стали 
выходить большими тиражами. И мы 
сейчас готовим масштабную конферен-
цию с участием московских профессо-
ров кафедры истории философии МГУ. 
Конференция будет посвящена рассмо-
трению знаменитой книги Александра 
Сергеевича «Православная цивилиза-
ция в глобальном мире», написанной 
им ещё в начале этого столетия. Многое 
из того, что он предсказал, осуществля-
ется сегодня на наших глазах. Как насто-
ящие великие мыслители, писатели, 
Панарин многое предвидел. Он обладал 
особым даром Божиим, присущим под-
линным гениям. И мы хотим, проведя 
конференцию, ознакомить Самару с 
наследием этого великого, глубоко 
верующего человека, с его пророчески-
ми мыслями. Кроме того, мы надеемся 
повысить уровень образовательной 
среды, заинтересовать молодежь труда-
ми этого православного мыслителя.

– Владыка, сейчас многие 
стали более внимательно отно-
ситься к своему родословию. 
Что это дает современному 
человеку?

– К сожалению, ХХ век привнес в 
жизнь нашего Отечества очень много 
разрушительного. Можно однозначно 
сказать, что страна пережила геноцид 
русского народа. Сюда можно отнести и 
междоусобную брань, развязанную 
гражданскую войну, последовавшие 
затем раскулачивание, расказачивание, 
коллективизацию, репрессии, Вторую 
мировую войну и последовавшие за ней 
многие локальные войны. Очень много 
русских людей погибло в этих катаклиз-
мах! После революции целенаправлен-
но уничтожалась сословность, разруша-
лись родовые связи. Были уничтожены 
или утеряны многие ценнейшие доку-
менты. Только наши соотечественники 
за границей сохранили память о своих 
предках. И меня, когда я бывал за гра-
ницей в 80-х годах прошлого столетия, 
удивляло, что русские эмигранты так 
хорошо знают свои корни, глубоко про-
низаны Российской государственно-
стью, бережно хранят память о своем 
роде и русской истории. Позднее я всег-
да интересовался этой темой. 

Неслучайно епархиальный журнал 
для молодежи называется «Древо». 
Здесь много смыслов, имеется в виду и 
генеалогическое древо. Сейчас мы раз-
рабатываем интернет-портал с похо-
жим названием. Этим надеемся при-
влечь активных молодых людей, сту-
денчество к общению, сотрудничеству. 

Для нас весьма важно, чтобы эта 
тема занимала достойное место в нашем 
сознании, особенно молодёжном. 
Сегодня крайне необходимо вновь обре-
сти и укрепить генеалогическую связь с 
предшествующими поколениями, про-
будить в людях чувство своей родовой 
связи - кто мы на нашей исторической 
земле. 

Ответ на этот вопрос важен не толь-
ко для молодежи, но и для широкой 
общественности, чтобы мы все вместе 
задумались, кто же мы как род, как 

народ? Что с нами происходит? Почему 
разрушаются семьи? Об этом многие 
говорят, но важно найти истоки этой 
проблемы.

Мы очень многое разрушили. Если 
раньше были полнокровные большие 
семьи, то сегодня их, к сожалению, нет. 
Мы обрушили деревню, где была жиз-
ненная необходимость рожать будущих 
работников и наследников. 

Нравственная основа коренилась в 
боязни греха, как пути, ведущему к раз-
делению с Богом. В понимании, что 
аборт - это реальное убийство человека.

Вспоминаю, что однажды мою маму 
спросили на остановке, когда она про-
вожала меня, в духовную семинарию, 
где я учился. Говорят: «Вы такая пожи-
лая, а у Вас еще сын. Мы думали, что это 
внук». «Нет, - говорит, - сын». 

Мама поняла, о чем прикровенно 
идет речь, и открыто сказала: «Я 
абортов-то не делала». 

Тогда меня это, как молодого чело-
века, немного смутило, но теперь я 
понимаю, что ее ответ был настоящим 
воспитательным уроком. Её поколение 
очень много пережило: войну, годы 
лишений, голод. Нужно было вырас-
тить восьмерых детей, всю жизнь она 
трудилась с утра до вечера.

Удивительно, что при этом у мамы в 
95 лет не было ни одной морщинки на 
лице. Старит человека, прежде всего, 
безнравственное отношение к миру, 
также и внутренняя чистота запечатле-
вается на его лице. Писатели недаром 
говорят, что зеркало души - это лицо и 
глаза. Это реальность, которая видна 
всякому.

Действительно, я много раз заме-
чал, что у старицы схимонахини Марии 
(Матукасовой) было детское лицо, глаза 
чистые, открытые. С ней приятно было 
общаться. 

Отсюда понятно, что больше всего 
нашей молодежи требуются забота, 
попечение и вовлечение в активную 
деятельность. Важно, чтобы подрастаю-
щее поколение понимало слова апосто-
ла Павла: «Все мне позволительно, но 
не все полезно; все мне позволительно, 
но не все назидает» (1 кор, 10:23).

Очень важным моментом для воз-
врата воспитания в образование служит 
открытие детского казачьего корпуса на 
базе школы-интерната № 6. Это учеб-
ное заведение создано для детей из 
неполных семей. Постоянно видя этих 
ребят, радуешься, что они стали менять-
ся в лучшую сторону. Надели форму, 
стали более дисциплинированными, 
подтянутыми, собранными. Важно, что 
в этом учебном заведении есть кому 
подражать. До нас там верховодили 
старшеклассники, звучала нецензурная 
брань, но теперь всё изменилось в луч-
шую сторону. Воспитательный процесс 
приносит свои плоды. И казачата растут 
патриотами Родины и города.

Надеемся, что и это послужит защи-
той от разрушительной работы, кото-
рую ведут многие СМИ. Их публикации 
часто нацелены на то, чтобы искажать 
нашу отечественную историю, нагне-
тать негативное отношение к исконным 
святыням. Такая информационная 
политика смущает неподготовленные 
умы, которые видят в Церкви лишь 
некий общественный институт. Но это 
не так. Там живет Божественная правда, 
и Церковь её открывает людям. Чтобы 
они, принимая решения, были внутрен-
не чистыми и знали свою историю, не 
искаженную никакой идеологией. И 
ценили свои корневые связи. Ведь от 
корня возрастают ствол и крона. И как 
дерево не может стоять без корней, так 
и род без связи с прошлыми поколени-
ями гибнет.

Почему мы и хотим запустить сайт 
«Древо крестное». Надеемся, что с его 
помощью люди поймут значение родо-
вых связей. Род - основа, корень слова 
«народ». А без веры он может превра-
титься в толпу. Как некогда в Евангелии 
сначала израильский народ встречал 
Христа, как Бога. Это был народ, опре-
деляет евангелист. А затем кричали: 
«Распни Его, распни» и отказывались 
от своего Бога. И это уже была толпа.

Александр Сергеевич Панарин ука-
зывает нам три признака, по которым 
можно определить, народ мы или толпа. 
Объединяющими началами цивилиза-
ции служат собственные религия, куль-
тура и язык, насколько мы их сохраня-
ем. 

Церковь понимает это и хранит в 
неприкосновенности. И тем самым, 
может быть, держит тот незримый 
баланс, нравственное равновесие, кото-
рые не дают миру погибнуть. Кроме 
того, человеком, не имеющим родовых 
связей, легко манипулировать через те 
же СМИ. Если у него нет любви к Роди-
не, ответственности перед Богом и сове-
стью, то пустоты заполняют равноду-
шие и косность. С таким сознанием 
можно и дальше продолжать разрушать 
семьи, делать аборты, унижать русский 
народ. И при любой возможности 
оскорблять его религиозные чувства, 
при этом часто даже не давая права 
защититься от ложных обвинений. 

Это неприемлемо. Пора русскому 
народу почувствовать свою уверенность, 
внутреннюю свободу в Божественной 
правде. 

В богословии существует понятие: 
достичь победы через поражение. То 
есть в видимом унижении, отступлении 
осознать правду жизни, почувствовать 
веяние божественной благодати, обре-
сти свободу во Христе. 

Без веры обрести национальное 
самосознание русским невозможно. 
Потому что она дает утверждение, 
огромную творческую силу нашему 
народу, величие его духу и высшую 
правду. Повторю, что всё это может рас-
крыться только через Православную 
веру. 

Для утверждения в вере наших зем-
ляков мы возводим храмы, открываем 
детские образовательные центры, при-
влекаем к этой работе различные обще-
ственные структуры. Чтобы в сознании 
жителей региона искоренялся цинизм и 
преизобиловала любовь. Чтобы смыс-
лом жизни для многих стала поговорка 
«Без Бога не до порога».

– Ваше Высокопреосвящен-
ство, как бы Вы охарактеризо-
вали время, в которое мы живем?

– Мы всегда сравниваем жизнь 
старшего поколения с современным. 
Смущаемся нынешними порядками, 
делаем некие отрицательные выводы 
по отношению к молодежи. Забывая, 
что, хотим мы этого или нет, а как гово-
рили древние, всё течет, всё меняется. 
Появляются новые технологии, сред-
ства связи, интернет. Конечно, это отча-
сти дурно сказывается на сознании. 
Особенно детей и молодых людей, кото-
рые долгими часами сидят в этой «все-
мирной паутине». Чтобы правильно 
обращаться с этим средством коммуни-
кации, определить ему подобающее 
место, человека нужно подготовить, 
воспитать, помочь в правильном выбо-
ре целей. 

Старшему поколению надо пони-
мать, что таков уж исторический про-
цесс. Молодости свойственны порыви-
стость, буйность, необдуманность. Ино-
гда у нее проскальзывает вызывающее 
поведение.

Надо набраться терпения. Очень 
часто через некоторое время человек 
остепеняется, когда приходит в позна-
ние божественной Истины. Тогда он 
становится благоразумным и обзаво-
дится семьей. Но, конечно, для этого 
людей нужно подготовить. 

А что касается молодежи, то ей надо 
больше уделять внимания, заботы и 
любви, не оставлять молодых людей на 
произвол судьбы и не отдавать на откуп 
горлопанам, провокаторам и смутья-
нам. Надо прививать вкус к здоровому 
образу жизни, чтобы они почувствова-
ли вкус к внутренней красоте, осознали 
своё внутреннее «я», умели посмотреть 
на себя со стороны. В конечном счёте, 
стремились к тому идеалу, который 
Иисус Христос определил в Евангелии 
так: «Будьте совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный» (Мф. 5:48).

– Владыка, бывает, что 
воцерковлённый человек воспри-
нимается другими как некий 
«чудик». Есть даже такое опре-
деление «он – на всю голову пра-
вославный». То есть ущербный в 
глазах людей неверующих…

– Я думаю, что так было только в 
советское время. Когда я ходил в цер-
ковь, то многие сверстники считали 
меня как раз таким, потому что атеисти-
ческая среда преобладала. Но я был раз-
витым ребенком, и со мной считались 
ребята моего возраста. В современном 
мире с этим уже гораздо лучше. Сейчас 
много верующих, в том числе интеллек-
туалов, а также различных публикаций 
на эту тему. Не думаю, что православ-
ный человек чувствует себя ущербно, 
наоборот, ему как раз открываются глу-

(Окончание. Начало на стр. 3).

Христос Воскресе!

Во время беседы
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бины знания, в том числе, и познание 
самого себя, а многие проблемы легко 
решаются в рамках нашей Отеческой 
веры. 

– То есть ему легче жить?
– Конечно. Человек уже не один, 

потому что он живет с Богом. Через 
молитву, посещение храма и причаще-
ние Святых Таин он чувствует Его води-
тельство. Через познание веры и круго-
зор расширяется. Не надо забывать, что 
вся классическая русская литература 
представляет собой Православное 
мироощущение. Живописные художе-
ственные произведения в различных 
галереях мира и наши знаменитые тво-
рения пронизаны религиозной темати-
кой. Это наша история, культура. Здесь 
как раз никакой ущербности быть не 

может. Наоборот, наличествует обога-
щение истинным знанием, происходит 
формирование мировоззрения, позна-
ние самого себя. Без Бога стать полно-
ценным настоящим человеком невоз-
можно. Ибо только в вере открываются 
высшие цели и смысл бытия.

– В Самаре заканчивается 
строительство нового Кафе-
дрального собора – в честь Софии 
- Премудрости Божией. Почему 
Вы выбрали такое название?

– Для меня этот храм много зна-
чит. Мы знаем из истории, что Софий-
ские храмы строились только в столич-
ных городах. В Константинополе, 
Киеве, Новгороде, затем в Пскове. Это 
всегда придает особый статус городу. В 
народе говорят, как корабль назовёте, 

так он и поплывет. «София» с грече-
ского переводится как «Премудрость 
Божия». Мы искренне желаем, чтобы 
Божественный разум коснулся наших 
руководителей и всех людей, живущих 
в этом регионе. Чтобы они осознанно 
подошли к нашей исторической вере, 
не искали своей воли, а жили так, как 
определил им Бог. 

Когда я был молодым и служил у 
своего наставника Блаженнейшего 
Митрополита Киевского Владимира 
(Сабодана), как-то его спросил: «Поче-
му мы так плохо живем?». Он был 
экзархом Европы и часто ездил за гра-
ницу, а я его сопровождал. Шел 1980-й 
год. Мы вернулись из Франции. Кругом 
все серое, пустые прилавки, стандарт-
ные дома-коробки, всё так неуютно, 
безхозяйственно. И он мне тогда отве-
тил, что это надо воспринимать как 
наказание Божие. Бога забыли, поэто-
му и влачим жалкое существование. 

Хотелось бы, чтобы наши люди это 
услышали: только в Боге мы обретаем 
всё, что должны иметь. Если мы остав-
ляем Бога, предоставляя самих себя на 
испытания, то подвергаем своё и буду-
щие поколения огромной опасности. 

Помните, Софийский храм был и в 
столице Византии, Царьграде. И здесь, 
в центре Поволжья, нам необходимо 
обрести такой храм, чтобы упрочить в 
сознании русского человека, что Рос-
сия - Третий Рим, а Четвертому не 
бывать. 

– Как Вы считаете, Влады-
ка, как противостоять насту-
плению так называемого «ново-
го мирового порядка»? Как оста-
ваться русскими даже в услови-
ях, когда многие страны мира 
ополчились против России? 

– Прежде всего, надо хранить свою 
Отеческую веру, как поют в Церкви, 
«…в Ней же утверждение…», а осталь-
ное приложится. Не надо забывать, что 
мы в земной жизни ограничены време-
нем, пространством, но есть еще Цар-
ство Божие, и без Божьего водительства 
этот мир бы не устоял. Подсознательно 
мы чувствуем это. То, что человек 
может привнести в этот мир, зависит от 
его внутреннего и нравственного состо-
яния. Поэтому надо верить и молиться, 
чтобы Господь сохранил нашу землю, 
чтобы люди пришли в познание боже-
ственного разума, обрели благоразумие 
и не совершали тех беззаконий, кото-
рые могут стать окончательным приго-
вором для всей планеты. 

– Мы беседуем накануне 
Светлого праздника Пасхи. Что 
бы Вы пожелали, Владыка, 
нашим читателям?

– Хочу сердечно поздравить всех 
читателей вашей удивительно содержа-
тельной, правдивой, независимой газе-
ты с праздником Пасхи Христовой! 
Желаю Вашим читателям помощи 
Божией, Пасхальной радости. Вашим 
сотрудникам – твердой веры, чтобы 
Ваше Православное видение жизни 
сохранялось в Вашем сознании и серд-
це. Приятно всегда читать Вашу газету. 
Спасибо Вам за то, что Вы свидетель-
ствуете Божественную истину, откры-
ваете правду. Пусть Господь благосло-
вит Вас, Ваших сотрудников на многая 
и благая лета!

– Христос Воскресе!
– Воистину Воскресе!

Беседовал Михаил Щербак, 
главный редактор 

«Православной народной газеты»
Фото Михаила Тимофеева и из интернета

ПРОЦВЕТЕТ ВЕЛИКАЯ РОДИНА»

ТРАГЕДИЯ В КЕМЕРОВО
Невозможно говорить о траге-

дии в Кемерово, слова застре-
вают, перехватывает горло. 

Сердце не способно вместить, умом 
невозможно принять и осознать эту 
трагедию. Погибло очень много детей.

Когда-то в финикийском Карфагене, 
городе торгашей и ростовщиков, приноси-
ли детей в жертву кровавым языческим 
божествам Молоху и Ваалу - чтобы послали 
финансовое благополучие и успех в торго-
вых делах. Государство ловких торговцев 
было самым процветающим и богатым в 
Средиземноморье. Пока его не сокрушили 
суровые легионы Рима. В России, где якобы 
запрещена государственная идеология, 
уже три десятилетия навязывают культ 
золотого тельца. Поклонение этому боже-
ству алчности и наживы приносит страш-
ные плоды. Невозможно перечислить все 
жертвы 90-х, когда жрецы этого культа 
получили власть над страной. Сегодня сим-
волом этих страшных времен стоит 
Ельцин-центр, куда водят школьников, 
чтобы привить им уважение к  либераль-
ным ценностям 90-х. Вспомним главный 
девиз тех лет: «Обогащайтесь любым 
путем! Что не запрещено, то разрешено!»

Много трагедий в последние годы пере-
жила страна. Во время трагедии Норд-оста 
и Беслана невинные дети погибали от рук 
нелюдей-террористов. Но на Дубровке все 
же благодаря подвигу бойцов «Альфы» уда-
лось спасти большинство заложников. В 
Беслане бойцы «Альфы» и «Вымпела» 
понесли небывалые для своих подразделе-
ний потери, потому что главной задачей 
поставили для себя не уничтожение терро-
ристов, а спасение детей: погибали, уничто-

жая изуверов и одновременно не уходя с 
линии огня, а закрывая собой детские тела.

Есть версия, что виною трагедии в 
Кемерово могут быть не только халатность 
и разгильдяйство. Слишком много вопро-
сов возникает, как начинался пожар, где 
был очаг возгорания, почему не работала 
сигнализация, почему были наглухо 
закрыты аварийные выходы и заперты 
залы кинотеатров. Возможно, эксперты все 
объяснят. Это может быть и организован-
ная трагедия, чтобы таким образом связать 
начало нового президентского срока Вла-
димира Путина с гибелью людей. Слишком 
активно стали использовать эту трагедию, 
распространяя различные слухи в социаль-
ных сетях. В том числе слухи о сотнях 
погибших. Причем в большинстве этих 
сообщений явно прослеживается слажен-
ная работа в информационном простран-
стве по определенным методичкам.

Но даже если это не теракт. Кто вино-
вник гибели людей, у кого оказались в 
заложниках дети? Алчность и стремление к 
наживе, желание любым путем получить 
прибыль, выжав максимум из полученных в 
собственность площадей торгового центра, 
привели к трагедии. 

Для защиты от внешнего врага у нас 
есть «Тополя» и «Ярсы», появились «Сар-
мат», гиперзвуковые «Кинжалы», «Буре-
вестник», «Посейдон» и «Пересвет».

Но исторический опыт подсказывает, 
что все попытки силой покорить Россию 
заканчивались для любых завоевателей 
сокрушительными поражениями. Всегда к 
внутренним смутам и трагедиям приводило 
духовное и моральное разложение правя-
щих элит - боярских кланов в начале ХVII 
века, промышленников и изменников-

генералов в феврале 1917 года, правящей 
верхушки КПСС, предавшей народ и страну 
в 1991-м. И всегда к этому разложению при-
водил дух Карфагена - корысть, желание 
любым путем добиться власти и доступа к 
еще большим материальным благам. Гор-
дыня, алчность и жадность. Внутренний 
Карфаген для России во все времена был 
опаснее любого внешнего врага.

Россия - Третий Рим. Знаменитыми 
римскими добродетелями героического 
периода истории Рима были благочестие, 
верность и мужество, безупречное исполне-
ние долга гражданина, чувство единства 
судьбы каждого римлянина с судьбой Рима. 
Поэтому римляне и сокрушили более могу-
щественный торгашеский Карфаген, где 
поклонялись и приносили в жертву детей 
кровожадным Молоху и Ваалу.

Сегодня коллективный Запад являет-
ся новым торгашеским Карфагеном, где 
детей приносят в жертву золотому тельцу, 
убивая младенцев в утробе матери, чтобы 
изготовить лекарство для омоложения, 
уничтожают семью и калечат сознание 
ребенка, лишая священных слов мама, 
отец (вместо них - родитель № 1 и роди-
тель №2). Это разве не полное расчелове-
чивание, не поклонение божествам алчно-
сти и наживы!?

Почему у нашего народа ностальгия по 
советским временам? Да потому что, пере-
жив безумие революционеров-богоборцев, 
жестоких изуверов, мечтавших построить 
красную Вавилонскую башню, в Советском 
Союзе старались строить жизнь на традици-
онных  для России нравственных ценно-
стях: любви к Отечеству, святости семьи, 
почитании детьми старших, целомудрии, 
самоотверженном и безкорыстном служе-

нии и готовности защищать Отечество. 
Сегодня судьба России зависит от того, 
какие ценности мы сумеем привить нашим 
детям. Поработят ли их души жрецы золо-
того тельца, или в обществе восторжествуют 
добродетели и традиционные нравственные 
ценности нашей страны - Третьего Рима.

Страшная трагедия в Кемерово должна 
вразумить всё наше общество. Не с корруп-
цией бороться надо, а с породившим ее 
культом потребления, духом алчности и 
наживы любой ценой. Неужели не понят-
но, что культ золотого тельца будет посто-
янно требовать новых и новых жертв, обе-
щая за это своим жрецам благополучие и 
комфортную жизнь! Трагедия произошла в 
дни Великого Поста. Случилось это в 
торгово-развлекательном центре. Вспом-
ним слова Господа о тех, кто погиб при 
падении Силоамской башни. Разве они 
были самыми грешными в Иерусалиме? 
Господь призывал всех жителей Иерусали-
ма покаяться, чтобы с ними не произошло 
того же. Евангелие звучит каждый день за 
богослужением во всех православных хра-
мах. Храмы открыты.

Вся страна сострадает сегодня семьям, 
чьи близкие погибли в Кемерово, разделя-
ет их горе. Мы молимся о тех, кто ушел из 
этой земной жизни в жизнь вечную, 
молимся, чтобы милостивый Господь и 
Матерь Божия укрепили скорбящих и они 
почувствовали, что Воскресение Христово 
навсегда победило смерть. Смерти больше 
нет, но есть жизнь вечная для всех невин-
ных страдальцев, с которыми они расста-
лись в  этой земной жизни.

Царствие небесное и вечная память 
погибшим!

Виктор Саулкин

Воистину Воскресе!

Здесь будет сад
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ЕВАНГЕЛИЕ О
Продрогшие собираются 

вокруг огня; алчущие соби-
раются вокруг трапезы; 

измученные долгою ночною 
тьмой радуются восходу солнца; 
изнуренные тягчайшею борьбой 
ликуют при неожиданной победе. 
О воскресший Господи, как Ты 
воскресением Своим для всех 
стал всем! О пребогатый Царю, 
как Ты одним Своим даром напол-
нил все пустые руки, воздетые к 
небу! Радуется небо, радуется и 
земля. Радуется небо, как радует-
ся мать, питающая своих алчу-
щих чад; радуется земля, как 
радуются чада, принимающие 
пищу из рук своей матери.

Победа Христова есть единствен-
ная победа, коей могут радоваться все 
человеческие существа от первоздан-
ного и до последнего. Всякая другая 
победа на земле разделяла и разделяет 
людей. Когда один царь земной одер-
жит победу над другим царем, один из 
них радуется, а другой скорбит. Когда 
человек победит своего соседа, то под 
одною крышей – песня, а под другою 
– плач. Но нет на земле победной радо-
сти, что не отравлена злорадством: 
обычный победитель земной радуется 
сколько своему смеху, столько и слезам 
побежденного противника. Он и сам не 
замечает, как злоба наполовину раз-
бавляет его радость.

Когда Тамерлан победил султана 
Баязида, он посадил последнего в 
железную клетку и пред клеткою устро-
ил празднество и пир. Вся его радость 
состояла в злорадстве; его злоба служи-
ла пищею его веселью. О братия, какою 
же краткою радостью бывает злорад-
ство! О, какою ядовитою пищей весе-
лью является злоба! Когда король Сте-
фан Дечанский победил короля бол-
гарского, он не хотел ни вторгаться в 
болгарские земли, ни порабощать бол-
гарский народ, но с поля битвы напра-
вился в уединенную келию, чтобы 
поститься и молиться Богу. Сей побе-
дитель благороднее оного; однако и эта 
победа, как и всякая человеческая 
победа, не лишена своего жала для 
побежденных. И самая благородная 
человеческая победа подобна некоему 
солнцу, которое одною половиной 
испускало бы светлые, а другою – тем-
ные лучи. Только Христова победа – 
как солнце, изливающее светлые лучи 
на всех тех, кто стоит под ним. Только 
Христова победа исполняет все сердца 
человеческие полнотою радости. Толь-
ко она – победа, в коей нет злорадства 
и злобы.

«Таинственная победа», – скажете 
вы? Да, но в то же время – явленная 
всему роду человеческому, живому и 
умершему.

«Великодушная победа», – скажете 
вы? Да, и более того. Разве мать не 
более чем великодушна, если она не 
только один или два раза защитила чад 
своих от змия, но, дабы навеки спасти 
их, храбро пошла в самое логово змия и 
попалила его огнем?

«Исцеляющая победа», – скажете 
вы? Да, исцеляющая и спасающая на 
веки веков. Сия беззлобная победа спа-
сает людей от всех зол и делает их без-
смертными – делает их безсмертными 
и безгрешными. Ибо безсмертие без 
безгрешности означало бы только 
продление века злу, продление века 
злорадству и злобе. А безсмертие вкупе 
с безгрешностью рождает неомрачен-
ную радость и делает людей братиями 
пресветлых ангелов Божиих.

Кто не возрадуется победе Господа 
Иисуса Христа? Се, Он победил не ради 
Себя, но ради нас. Его победа не сдела-
ла Его ни более великим, ни более 
живым, ни более богатым; но сделала 
таковыми нас. Его победа – не себялю-
бие, а любовь, не похищение, а дар. 

Земные победители вырывают победу; 
Христос – единственный, Кто победу 
отдает. Ни один земной победитель, 
царь или воевода, не желает, чтобы его 
победу отделяли от него и приписыва-
ли другому; только воскресший 
Господь обеими руками протягивает 
Свою победу каждому из нас и не гне-
вается, но радуется, когда Его победа 
делает нас победителями, то есть более 
великими, живыми и богатыми, чем 
мы являемся.

Земные победы, если на них смо-
треть издалека, выглядят красивее, 
вблизи же они более уродливы и отвра-
тительны. А о победе Христовой невоз-
можно сказать, когда она красивее: 
если на нее смотреть издалека или же 
вблизи. Смотря на победу сию издале-
ка, мы восхищаемся ею, как единствен-
ной по блеску, красоте, чистоте и спа-
сительности. Смотря же на нее избли-
зи, мы восхищаемся ею, видя, сколь 
ужасных врагов она сокрушила и какое 
множество рабов освободила. Нынеш-
ний день более, нежели прочие дни в 
году, посвящен прославлению и празд-
нованию этой победы Христовой, и 
потому подобает рассмотреть ее вблизи 
как ради лучшего ведения, так и ради 
большего радования.

Итак, приблизимся к воскресшему 
и победоносному Господу нашему и 
спросим себя: во-первых, кого Он побе-
дил воскресением Своим и, во-вторых, 
кого Он освободил победою Своею?

I.
Воскресением Своим Господь побе-

дил двух злейших врагов человеческой 
жизни и человеческого достоинства: 
смерть и грех. Сии два врага рода люд-
ского родились еще тогда, когда пер-
вый человек перестал быть родным 
Богу, преступив заповедь послушания 
Творцу своему. В Раю человек не знал 
ни смерти, ни греха, ни страха, ни 
стыда. Ибо, прилепившийся к Богу 
живому, человек не мог знать смерти; 
и, живущий в совершенном послуша-
нии Богу, он не мог знать греха. А где 
не ведают смерти, не ведают и страха; и 
где не ведают греха, не ведают и стыда 
от греха. Как только человек согрешил, 
нарушив спасительное послушание 
Богу, страх и стыд вошли в него; он 
почувствовал себя безконечно удален-
ным от Бога и предугадал над собою 
косу смерти. Поэтому, когда Бог воз-
звал к Адаму и сказал ему: «Адам, где 
ты?», тот ответил: «…голос Твой я 
услышал в раю, и убоялся, потому что я 
наг, и скрылся» (Быт.3:9-10). Доселе 
глас Божий укреплял, радовал и ожи-
вотворял Адама; а ныне, после содеян-
ного греха, тот же самый глас Божий 
расслабляет, страшит и умерщвляет 
его. Доселе Адам видел себя облачен-
ным в ангельское одеяние безсмертия; 
а ныне он узрел себя грехом обнажен-
ным, окраденным, униженным до 
скота и умаленным до карлика. Так 
ужасен, братия, малейший грех непо-
слушания Богу. Убоявшись Бога, Адам 
скрылся между деревьями рая 
(Быт.3:8). Как домашняя кошка, когда 
одичает и убежит в лес, начинает пря-
таться от хозяина и кормильца своего. 
У безсловесной твари, над коей Адам 
ранее был всемогущим господином, 
начал он искать защиты вне Защитни-
ка своего. Один грех с молниеносною 
скоростью повлек за собою другой, тре-
тий, сотый, тысячный, пока человек, 
наконец, не оскотинился и не зазем-
лился телом и духом. Греховный путь, 
которым отправился Адам, вел его к 
земле и в землю. Отсюда и слова 
Божии: в поте лица твоего будешь есть 
хлеб, доколе не возвратишься в землю, 
из которой ты взят, ибо прах ты и в 
прах возвратишься (Быт.3:19), – выра-
жают не только Божий суд, но и уже 
начавшийся и быстро развивающийся 
процесс человеческого заземления и 
распада.

Потомство Адама, поколение за 
поколением, заземлялось и распада-
лось, греша со стыдом и умирая со 
страхом и ужасом. Люди скрывались от 
Бога между деревьями, между камня-
ми, между золотом и прахом; и чем 
больше они скрывались, тем больше от 
истинного Бога удалялись и истинного 
Бога забывали. Природа, некогда 
лежавшая у ног человека, постепенно 
вознеслась над главою его, так что, в 
конце концов, совершенно заслонила 
от него лице Божие и стала для него 
вместо Бога. И человек начал обожест-
влять природу, то есть ее слушаться, с 
нею соотносить свое поведение, ей 
молиться и ей приносить жертвы. Но 
обожествленная природа не могла спа-
сти ни себя, ни человека от смерти и 
тления. Страшный путь, которым шло 
человечество, был путь греха; и сей 
окаянный путь безошибочно вел в 
один только многоскорбный град – 
град мертвых. Цари людские царство-
вали над людьми, а грех и смерть цар-
ствовали над людьми и над царями. 
Чем дальше, тем больше росло бремя 
греха, будто снежный ком, катящийся с 
горы. Род людской находился в край-
нем отчаянии, когда явился небесный 
Исполин, дабы спасти его.

Исполин Сей был Господь Иисус 
Христос. Вечно безгрешный и вечно 
безсмертный, Он посетил гнилое клад-
бище рода человеческого, повсюду рас-
сыпая цветы безсмертия. От духа уст 
Его убегал смрад греха, и от Его слов 
мертвые оживали. Но Он из человеко-
любия взял на Себя гору греха челове-
ческого, как из человеколюбия облекся 
в смертное человеческое тело. Однако 
грех человеческий был так тяжек и 
страшен, что под его бременем и Сам 
Сын Божий пал во гроб. Стократно бла-
жен гроб сей, из коего потекла для рода 
людского река безсмертной жизни! 
Чрез гроб сей Исполин нисшел до ада, 
где разорил престол сатаны и уничто-
жил гнездо всех злых и коварных заго-
воров против рода человеческого; из 
гроба сего Исполин восшел до наивыс-
ших небес, проложив новый путь – ко 
граду живых. Своею силой Он разорил 
ад, Своею силой прославил тело Свое и 
восстал из гроба – Своею собственною 
силой, нераздельной от силы Отца и 
Духа Святаго. Смиренно, как агнец, 
пошел незлобивый Господь на страда-
ния и смерть, и стойко как Бог перенес 
Он страдания и победил смерть. Его 
воскресение есть истинное событие и в 
то же время пророчество и образ наше-
го воскресения – ибо вострубит, и мерт-
вые воскреснут нетленными 
(1Кор.15:52).

Кто-нибудь спросит: «Как же гово-
рят, что воскресший Господь победил 
смерть, ведь люди все еще умирают?» 
Всякий, входящий в эту жизнь чрез 
материнскую утробу, исходит из этой 

жизни чрез смерть и гроб. Таково пра-
вило. Но только для нас, умирающих 
во Христе, смерть является уже не 
мрачною бездной, а рождением в 
новую жизнь и возвращением в отече-
ство свое. Гроб для нас уже не вечная 
тьма, а лишь врата, у которых ожидают 
нас светлые ангелы Божии. Для всех 
исполненных любви к прекрасному и 
человеколюбивому Господу гроб стал 
просто последнею преградой, престу-
пив кою, они окажутся в присутствии 
Божием, – и преградой тонкою как 
паутина. Потому славный апостол 
Павел восклицает: для меня жизнь – 
Христос, и смерть – приобретение 
(Флп.1:21). Как же Господь не победил 
смерти, если смерть более и не видна 
из-за Него? Гроб не глубокая пропасть 
более, ибо Господь исполнил его 
Собою; гроб не мрачен более, ибо 
Господь осветил его; гроб не страшен и 
не ужасен более, ибо означает не конец 
жизни, но начало; и гроб не вечное 
наше отечество более, но лишь врата 
отечества сего. Различие между смер-
тью до воскресения Христова и смер-
тью после оного подобно различию 
между страшным пожаром и пламенем 
свечи. Такою коренною была победа 
Христова, и так поглощена смерть 
победою (1Кор.15:54) Его.

Далее кто-нибудь спросит: «Как же 
говорят, что воскресший Господь побе-
дил грех, ведь люди все еще грешат?» 
Воистину Господь победил грех. Он 
победил его Своим безгрешным зача-
тием и рождеством; и победил его 
Своею чистой и безгрешной жизнью на 
земле; и победил его, как Праведник, 
страдая на Кресте; и наконец увенчал 
все те победы Своим преславным вос-
кресением. Он стал лекарством, вер-
ным и непогрешимым лекарством от 
греха. Зараженный грехом может изле-
читься только Христом. Не желающий 
грешить может осуществить сие жела-
ние свое только с помощью Христовой. 
Когда люди нашли лекарство от оспы, 
они говорили: «Мы победили эту 
болезнь!» Точно так же говорили и, 
найдя лекарство от болезни горла, зуб-
ной боли, подагры и иных недугов: 
«Мы эти болезни одолели! Мы эти 
болезни победили!» Итак, найти лекар-
ство от некоей болезни означает побе-
дить болезнь сию. Христос есть несрав-
ненный и величайший Врач в истории 
человечества, ибо Он дал людям лекар-
ство от болезни всех болезней, то есть 
от греха, из коего рождаются все про-
чие болезни и все прочие страдания 
человеческие, и душевные, и телесные. 
Это лекарство – Он Сам, воскресший и 
живый Господь. Он является един-
ственным и только одним надежным 
средством от греха. Если люди и поны-
не грешат и погибают во грехах, сие не 
означает, будто Христос не победил 
греха; а означает только то, что данные 

Христос Воскресе!

Икона «Воскресение Христово»
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люди не употребляют единственного 
Лекарства от своей смертельной болез-
ни; значит, Христос как Лекарство еще 
недостаточно им ведом; или, если и 
ведом, они все-таки по каким-либо 
причинам не принимают Его. Но исто-
рия свидетельствует тысячами тысяч 
голосов: возлившие Это Лекарство на 
душу свою и принявшие Его в тело свое 
исцелились и стали здравы. Зная 
немощь нашего естества, Господь наш 
Иисус Христос повелел верным прини-
мать Его как пищу и питие под види-
мым обликом хлеба и вина. Сие сделал 
Человеколюбец из безмерной любви к 
людям, лишь бы только облегчить им 
доступ к живоносному лекарству от 
греха и от тления греховного. Ядущий 

Мою Плоть и пиющий Мою 
Кровь пребывает во Мне, и Я в 
нем. Как послал Меня живый 
Отец, и Я живу Отцем, так и яду-
щий Меня жить будет Мною 
(Ин.6:56–57). Грешащие пита-
ются грехом, и от греха жизнь в 
них постепенно исчезает. Яду-
щие же живаго Господа воисти-
ну питаются жизнью, и жизнь в 
них все более возрастает, а 
смерть умаляется. А чем более 
возрастает жизнь, тем отврати-
тельнее становится грех. Пошлая 
и жалкая сладость греха заменя-
ется в них животворящею и 
радостною сладостью Христа 
Победителя.

Блаженны испытавшие и 
вкусившие эту тайну в своей 
жизни. Их можно назвать сына-
ми света и чадами благодати. 
Когда они преставятся от жития 
сего, они словно выйдут из вра-
чебницы – но уже не как боля-
щие.

II.
А теперь спросим: «Кого 

воскресший Господь освободил 
победою Своей над грехом и 

смертью?» Людей только ли одной 
национальности? Или одной расы? 
Или одного сословия? Или одного 
общественного положения? Никак. 
Подобное освобождение свойственно 
злорадным и злобным победам зем-
ных победителей. Господь не назван 
ни иудеелюбцем, ни еллинолюбцем, 
ни бедняколюбцем, ни аристократо-
любцем; но назван Он Человеколюб-
цем. Следовательно, Свою победу Он 
предназначил человеку, вне зависи-
мости от всех различий, которые люди 
проводят между собою. Он одержал 
победу на благо и пользу всем сотво-
ренным людям, и Он предложил ее 
всем сотворенным людям. Тем, кто 
приимет и усвоит победу сию, Он обе-

щал жизнь вечную и сонаследие в 
Царствии Небесном. Он никому не 
навязывает Своей победы, хотя она и 
столь драгоценна, но оставляет людям 
свободу: принять ее или не принять. 
Как в Раю человек сделал свободный 
выбор, взяв из рук сатаны погибель, 
смерть и грех, так и сейчас он должен 
свободно избрать, взять ли ему жизнь 
и спасение из рук Бога Победителя. 
Христова победа есть бальзам, баль-
зам животворный, для всех людей, 
ибо все стали прокаженными грехом и 
смертью.

Бальзам сей больных делает здо-
ровыми, а здоровых – еще более здо-
ровыми.

Бальзам сей мертвых животворит, 
а в живых умножает жизнь.

Бальзам сей умудряет, облагора-
живает, обоживает человека, стократ-
но и тысячекратно увеличивает его 
силы и возносит его достоинство высо-
ко над всею сотворенною природой, 
даже до возвышенности и велелепия 
Божиих ангелов и архангелов.

О дивный и животворящий Баль-
зам! Какая рука Тебя не приимет! 
Какое сердце не изольет Тебя на раны 
свои! Какие уста возмогут воспеть Тебя! 
Какое перо опишет Твою чудотворную 
силу! Кто исчислит доныне исцелен-
ных Тобою больных и воскрешенных 
мертвецов! Кто имеет достаточно слез, 
чтобы возблагодарить Тебя!

Так придите все вы, братия, стра-
шащиеся смерти. Приступите ко Хри-
сту воскресшему, ко Христу Воскреси-
телю, и Он освободит вас от смерти и 
страха смертного.

Придите и вы, все живущие под 
стыдом явных и тайных грехов своих, 
ближе подойдите к Живому Источни-
ку, Который омывает и очищает, Кото-
рый и чернейший сосуд может сделать 
белее снега.

Придите вы, все взыскующие здра-
вия, силы, красоты и радости. Се, вос-

кресший Христос есть пребогатый 
Источник всего того. Он с сострадани-
ем и тоскою ждет всех вас, не желая, 
чтобы кто-нибудь прошел мимо.

Поклонитесь Ему телом и душою. 
Соединитесь с Ним всем умом своим и 
всеми помышлениями своими. Обни-
мите Его всем сердцем своим. Покло-
няйтесь не поработителю, но Освобо-
дителю; соединяйтесь не с губителем, 
но со Спасителем; обнимайте не чуж-
дого, но самого близкого Сродника и 
самого любезного Друга.

Воскресший Господь – чудо чудес; 
однако именно как чудо чудес Он есть 
истинная природа ваша, истинная 
природа человеческая, первозданная, 
райская природа Адамова. Истинная 
природа человека и не должна быть в 
рабстве у окружающей ее безсловес-
ной природы, но призвана властво-
вать над нею могущественно, всемогу-
ще. И не состоит истинная природа 
человека в уничижении, в болезни, в 
смертности и в греховности; но в славе 
и здравии, в безсмертии и безгрешно-
сти.

Воскресший Господь снял завесу с 
истинного Бога и с истинного челове-
ка и явил нам Собою величие и красо-
ту и Одного, и другого. Никто не может 
познать истинного Бога, кроме как 
чрез воскресшего Господа Иисуса 
Христа; и никто не может познать 
истинного человека, кроме как чрез 
Него единого.

Христос воскресе, братия!
Воскресением Своим Христос 

победил грех и смерть, сокрушил 
мрачное царство сатаны, освободил 
порабощенный род человеческий и 
снял печать с величайших тайн Бога и 
человека. Ему подобает честь и слава, 
со Отцем и Святым Духом – Троице 
Единосущной и Нераздельной, ныне и 
присно, во все времена и во веки веков. 
Аминь.

Святитель Николай (Велимирович)

КОГО НЕ РАДУЕТ ПРАЗДНИК ПРАЗДНИКОВ
О том, как либеральная соци-

ологическая служба умаля-
ет влияние Православия на 

российское общество.

Большинство россиян (78%) сохра-
нили обычный режим питания во 
время Великого поста, который в этом 
году начался у православных верую-
щих 18 февраля и завершится Пасхой 
8 апреля, как сообщили «Интерфак-
су» в «Левада-центре».

В ходе опроса, проведенного 23-27 
марта среди 1600 человек в 136 насе-
ленных пунктах РФ, выяснилось, что 
6% россиян собираются поститься 
только последнюю неделю перед Пас-
хой.

Еще 11% респондентов постятся 
частично (например, стараются не 
употреблять спиртных напитков и 
ограничить себя в еде). Полностью 
соблюдает пост 2% россиян.

По данным опроса, большинство 
россиян (89%) так или иначе собира-
ются отмечать Пасху. Красить яйца 
будут 64% респондентов; покупать 
или печь куличи - 40% и 25% соответ-
ственно; пойдут в гости или будут 
принимать их у себя - 25% и 22%; пое-
дут на кладбище - 17%. Освящать 
куличи будут 19% россиян, готовить 
творожную Пасху - 12%, пойдут к все-
нощной - 5%, а 6% просто сделают 
подарки близким.

Итоги опроса проанализировал 
настоятель храма свв. апп. Петра и 
Павла в с. Сомино, научный сотруд-
ник Литературно-мемориального 
музея Ф.М. Достоевского, директор 

Мемориального музея-квартиры св. 
Иоанна Кронштадтского в Кронштад-
те протоиерей Геннадий Беловолов:

- Этот опрос я не назвал бы без-
пристрастным, поскольку здесь под 
видом опроса навязывается опреде-
ленное представление о Пасхе. И 
Пасха как праздник Воскресения Хри-
стова сводится к куличам, творожным 
пасхам, пасхальным яйцам, к вопросу: 
красить или не красить, по сути, толь-
ко к внешней бытовой стороне празд-
ника. Тогда как отношение к Пасхе 
требует иных вопросов и вопрошаний. 

Принципиальный вопрос - собира-
ются ли праздновать Пасху. 89% - 
меня эта цифра впечатляет. Это даже 
больше процентов, чем количество 
православных, которое выяснял тот 
же «Левада-центр». У него выходило 
60-70% православных. А вот Пасху 
празднуют почти 90%. Здесь либо про-
тиворечие в вопросах, либо Пасху 
празднуют даже неправославные. Это 
ставит проблему - что такое право-
славный человек в России. Вот это 
требует определенного размышления.

Что касается такого низкого про-
цента постящихся, то, мне кажется, 
он необъективен. Могу как пастырь 
сказать, что многие люди подходят, 
особенно в конце Поста, и говорят: 
«Простите, не постился, можно ли 
причаститься?», или «Постился, но 
не твердо, не строго», или «Постился, 
но не весь Пост». И таких людей 
огромное количество. В этом смысле 
число в какой-то степени постящихся 
исчисляется уже в десятках процен-
тов. Человек по своему смирению и 

скромности, совершая нестрогий 
пост, не считает, что он постился. И, 
думаю, что на вопрос «Левада-
центра» он ответил, что не постился, 
тогда как мог поститься частично, 
либо какое-то время, либо не очень 
строго, либо позволяя себе вкушать 
по болезни молоко. Надо учесть боль-
шой процент пожилых людей, кото-
рым благословляется послабление 
поста, и они тоже могли сказать, что 
не постятся.

Поэтому 2% - это, конечно, зани-
женная цифра, иначе практически во 
всех магазинах и во многих кафе и 
столовых не было бы особых отделов 
постной пищи. Неужели это делается 
для двух процентов населения? Мне 
кажется, что это свидетельствует о 
том, что рынок более объективен, чем 
«Левада-центр», и более точно реаги-
рует на потребности общества. Если 
бы не было постящихся или их было 
бы 2%, как нас уверяет «Левада-
центр», то, поверьте, не было бы ни 
отделов постной пищи в магазинах, 
ни меню постной пищи в кафе. Было 
бы просто экономически нерента-
бельно реагировать на запросы 2% 
населения. Очевидно, что надо спро-
сить не у «Левада-центра», а у людей, 
которые занимаются торговлей, и они 
скажут нам, сколько людей пользуют-
ся услугой постных товаров.

Нужно учитывать, что «Левада-
центр» преподносит эту цифру как 
некий приговор - так мало постящих-
ся. Но ведь в самой Церкви заложено 
то, что Пасха открыта для всех: для 
постящихся и не постящихся. Каждую 

Пасху мы читаем Огласительное 
слово Иоанна Златоуста: «Придите 
все». И те, кто постился весь пост, и те, 
кто трудился весь день, призываются 
работники двунадесятого часа, те, кто 
пришел только в последний час. Они 
все равно для нас тоже наши пасхаль-
ные чада, пасхальные христиане.

Пасха Христова не сводится толь-
ко к Великому посту. Даже если чело-
век не постился, Пасха Христова все 
равно для него открыта. И он может 
попоститься в последнюю седмицу 
Великого поста, может попоститься в 
последние три дня. Все равно Господь 
отверзает Свои объятия. На Пасху 
поется: «Воскресения день, и просве-
тимся торжеством, и друг друга обы-
мем».

Здесь такая тонкая духовная мате-
рия, которая очень трудно поддается 
формализации. Красят яйца или не 
красят? Сколько процентов? Думаю, 
что Пасха - главный праздник нашего 
народа. Это праздник его души. Это 
праздник, в котором выражается 
смысл нашего бытия. Как сказал апо-
стол Павел: «А если Христос не вос-
крес, то и проповедь наша тщетна, 
тщетна и вера ваша» (1Кор. 15, 14). 
Перефразировав эти богомудрые 
слова апостола, можно сказать: «Если 
Пасхи не будет на Руси, то и сама Русь 
становится тщетной».

Думаю, что врата адовы не одоле-
ют Пасху, и Господь воскресает. Сила 
Пасхи столь же непобедима, как и 
сила приходящей весны. Неслучайно 
Пасху называют весной духовной.

Соб. инф.

Воистину Воскресе!

Святитель Николай (Велимирович)
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ГЛАВНОЕ В НАШЕЙ ЖИЗНИ 
Область духовная – очень 

серьезная, поэтому нужно 
помнить ту простую истину, 

что на все вопросы здесь ответить 
невозможно. Даже наука, разре-
шая одну проблему, ставит десять 
новых. Слово «кругозор» означа-
ет взгляд на окружающий мир из 
круга наших знаний; внутри нахо-
дится известное, а снаружи – 
неизвестное. Поэтому, когда 
вопрос касается вещей духовных, 
то, естественно, неизвестного 
больше. Не говоря уже о том, что в 
любой области нужно учиться, а 
учение, как вы знаете, это не про-
сто информация. То, что человек 
познает, он еще должен пройти 
опытом, тогда это – некоторые 
знания. Слышали это замечатель-
ное изречение Аристотеля: «Мно-
жество знаний еще не предпола-
гает наличие ума»? А духовная 
область, естественно, сложнее 
всего, поскольку в других вещах 
можно что-то пощупать, а здесь 
нет.

Господь явил мне такую милость: я 
общался с людьми духовными и очень 
образованными. Мой духовник, отец 
Сергий Орлов, в 1911 г. окончил Москов-
скую духовную семинарию, потом Вар-
шавский университет, потом Киевский 
политехнический институт, ну и, нако-
нец, Московскую духовную академию. 
Иногда я его спрашивал о чем-нибудь, 
он задумывался, потом говорил: «Да, 
ну, это как сказать… Всяко бывает…» И 
я поражался: при такой-то эрудиции, 
при таких знаниях он не часто давал 
безапелляционные ответы.

Я помню, как во время песнопений 
сегодняшнего праздника у отца Сергия 
из глаз текли слезы: «Богородице Дево, 
упование христиан…» В этом умиротво-
ренном молитвенном напеве слышится 
звучание успения, такая тишина. 
Конечно, эти праздники говорят о том, 
что духовная жизнь – самое главное. 
Все остальное тогда отходит, мир отсту-
пает. То, что сущностью всего является 
духовная жизнь, прекрасно выражено в 
словах Симеона Богоприимца, который 
говорит Спасителю: «Ныне отпущаеши 
раба Твоего, Владыка, по глаголу Твое-
му с миром…» Вы помните замечатель-
ные слова: «Не старец Мене держит, но 
Аз держу его: той бо от Мене отпуще-
ния просит». Вот сущность нашей пра-
вославной веры, она здесь ясно и про-
сто выражена. То есть все содержит в 
Своей руке Всемогущий Бог. А мы – 
только Его творения, и по Его любви 
живем. И будем жить – пока здесь, а 
потом уже в ином мире – тогда, когда 
нас отсюда отпустят.

Человек, удалившись от Бога и 
потеряв духовное видение и чувства, в 
своем маленьком личном мирке стал 
эгоистом. Эго – значит «Я». И часто он 
воспринимает мир из своего собствен-
ного состояния. А как говорил препо-
добный Амвросий Оптинский, все 
можно понять только взглядом оттуда 
– как Господь устрояет и как Господь 
указывает.

Как-то около 45 лет назад мы с 
одним очень начитанным, эрудирован-
ным батюшкой говорили о проблемах 
церковной жизни. И все рассуждения 
вроде были правильными, но все-таки 
не укладывались в какой-то строй, душа 
смущалась. Я спросил об этом отца Сер-
гия, и он ответил: «Ну да, договори-
лись, что про Бога забыли». Митропо-
лит Питирим (владыка был духовным 
сыном отца Сергия) часто говорил: 
«Главное в нашей жизни – не мешать 
Богу». Так просто.

Я сподоблялся причащать одну 
рабу Божию – болящую Антонинушку 
из Сетуни, она около 40 лет болела. 
Когда к ней приходили уже за советом, 
она спокойно говорила: «Да ты не вол-
нуйся, Господь обдумал». Улыбнется, 

глаза лучистые – «Господь обдумал». 
Видимо, именно это и звучит в народ-
ных выражениях «Бог передом пра-
вит», «что Бог ни делает, все к лучше-
му».

И поэтому мой родитель, а он про-
шел тюрьму, Соловки, Кемь, Архан-
гельск в 1927–1931 гг., Царство ему 
Небесное, в конце своей жизни часто 
повторял: «Веру нужно укреплять». 
Эти слова – «Русь, храни веру право-
славную» – имеют очень глубокий 
смысл. Действительно, эту веру нужно 
иметь, и эту веру – укреплять.

Вера, как чувство, требует труда и 
помощи Божией. От нас – труд, от Бога 
– помощь, результат опять же от Бога. 
Потому что, когда Господь даст, и какую 
веру Он даст, это Его святая воля. Но 
когда мы получаем какие-то дарова-
ния, таланты, то все-таки они требуют 
труда. Общеизвестно изречение: «гени-
альность – это талант, помноженный 
на труд».

Всем нам в разной мере дается 
любовь, но над ней нужно трудиться. О 
проблеме, которая сейчас существует во 
всем мире и у нас, в частности, Господь 
сказал: «Но Сын Человеческий, при-
шед, найдет ли веру на земле?» (Лк. 
18:8), «И от умножения беззаконий во 
многих оскудеет любовь» (Мф. 24:12).

Против этих добродетелей и идет 
такая лютая война. Веру стараются 
поколебать, увести, рассеять, превра-
тить в верования всевозможным зем-
ным вещам – прогрессу и прочему. Мой 
отец говорил: «Надо не верить в Бога, а 
верить Богу». Вот именно эта вера Богу 
как Промыслителю, как любящему 
Отцу, и есть самая истинная, к которой 
нужно стремиться и которую нужно 
растить.

Кстати, вера, правда, довольно сла-
бая, в жизни человека все время при-
сутствует. Когда устраивают свою 
семейную жизнь, все-таки верят, что 
все будет хорошо. Это не всегда оправ-
дывается, результаты бывают печаль-
ные, но, несмотря на это, все стремятся 
устроить личную жизнь. А вот когда 
касается веры Богу, а Господь никогда 
не посрамит, здесь начинают колебать-
ся.

Другое дело, что понятие о благопо-
лучной жизни часто бывает причиной 
разочарования в вере. Вера теряется 
отчего? Потому что не получается, как 
хочется. Иногда человек верит в Бога и 
думает, значит, Господь будет давать 
ему то, что пожелает. Но Господь-то 
ведь обещает и дает спасение души, а в 
жизни-то это требует труда, подвига. И 
неисполнение желаний, к несчастью, 
часто греховных – чтобы вкусно поесть, 
лучше одеваться, – видимо, и является 
причиной того, что человек теряет веру: 
получается не по его. Народ эту истину 
православную выражал просто: «Не 
живи, как хочется, а живи, как Бог 
велит». Но жить, как Бог велит, – это 
подвиг. Особенно когда вокруг живут 
по-иному.

Я всегда вспоминаю один пример, 
когда молодой батюшка, очень стара-
тельный, спросил на встрече со школь-
никами: «Скажите, дети, что вас в вере 
смущает?» Ответ был очень откровен-
ный: слишком много запретов. Тогда 
он поинтересовался: «Хорошо, ты под-
ходишь, а здесь табличка «Стой, убьет. 
Высокое напряжение». Запрет? Запрет. 
Но для того, чтобы ты остался жив».

Замечательно в этом отношении 
говорит святитель Николай Сербский, 
сейчас вышла его книга, написанная в 
1933 г., «Царев завет». Царев завет – 
это завет князя Лазаря Сербского на 
Косовом поле 600 лет назад. Ему был 
дан выбор – земное царство или Небес-
ное. Он подумал: земное временно, 
лучше Небесное. «Ну, раз избрал 
Небесное, – говорят, – тогда исповедо-
ваться, причащаться – и в бой». Все 
войско полегло. Он в ужасе. Там есть 
замечательные слова: «Его израненное 

тело держалось силой совершенно 
живой души». Так обычно бывает в 
жизни: тело служит душе более всего 
тогда, когда душа о нем не помышляет. 
Непоколебимый сердцем, но поколе-
бавшись умом, он получает утешение и 
укрепление. Господь открывает ему, 
что главное – это исполнение воли 
Божией. Ангел говорит ему: «Мы, 
небесные духи, – свободны. Свободны 
мы в воле Божией, и у нас нет чувства 
сужения, какого-то стеснения и ограни-
чения со стороны Творца. Потому что 
мы понимаем: пределы, которые нам 
положены Творцом, исходят из любви 
– чтобы нас оградить от худого».

Здесь как раз ответ на один из 
вопросов, который мне был задан: как 
воспитывать детей – наказанием или 
поощрением? Так вот, наказание и поо-
щрение имеют одну цель – воспитание, 
научение. В славянском языке наказать 
– это значит научить. «Кого любит 
Господь, того и наказует» (Притч. 3:12). 
Учит как? Дает возможность проявить 
свою свободу, а потом показывает – 
смотри, куда это привело. Почему 
Господь прощает? Потому что прежде 
всего любит человека. Получается, 
наказание – это чем обернется неис-
полнение заповеди, а поощрение – к 
чему приведет ее исполнение.

Интересно, как в свое время моя 
теща Елена Владимировна Апушкина 
(Царство ей Небесное, она была духов-
ным чадом отца Алексия Мечёва), слу-
шая меня, молодого священника, ска-
зала: «Хорошо, что ты объясняешь, как 
нехорошо плохо жить. Но ты еще и рас-
скажи, как хорошо жить хорошо. Что 
говорить, что все плохо, плохо, плохо. 
Это понятно. А как же хорошо-то?»

Это действительно то, что необхо-
димо. Грех и его последствия упомина-
ются в Священном Писании, но больше 
там говорится о добродетелях. Святой 
праведный отец Алексий Мечёв упоми-
нал иногда «окаяшку», но больше гово-
рил о любви, о добре. Кстати, этим 
отличаются духовные беседы, духовное 
устроение от мирского. Там – это плохо, 
то плохо. Все правильно, и никуда особо 
не нужно ходить, чтобы увидеть плоды 
греха. Но как жить и не грешить, как 
совершенствовать добродетели – вот 
это необходимо знать. Помню, много 
лет назад, по-моему в «Литературной 
газете» опубликовали статью, в кото-
рой были замечательные слова: 
«Потребность нашего времени – свя-
тость».

Чтобы смотреть на грешников, 
достаточно средств массовой информа-
ции или же зеркала для некоторых. А 
вот святых ищут везде: где бы найти 
старца какого-нибудь или святого чело-
века? Но тут зеркало не поможет, 
конечно…

В той статье были очень поучитель-
ные слова: противопоставление науки 
религии – это пример безграмотности. 
Обычно это делают люди, которые ни в 
одной, ни в другой области некомпе-
тентны. По крайней мере, в духовной 
наверняка. Больше того, в сущности, 
вся наука построена на основании 
духовного понимания жизни. Бог – это 
то, что непостижимо и недостижимо, 
но чему все равно нужно уподобляться: 
«Будьте совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный» (Мф. 5:48). Наука 
об этих вещах говорит другими слова-
ми. Физика не существует без понятий 
идеально твердого тела, идеальной 
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жидкости, идеального газа. Идеал, как 
говорилось в той статье, – это то, что во 
всей полноте в жизни не существует. 
Так и духовная сущность: можно почув-
ствовать, но понять невозможно. Отец 
Василий Серебреников, настоятель 
Иерусалимского Подворья, как-то ска-
зал: «Мне больше всего нравится в 
духовных примерах, когда ничего не 
поймешь». То есть человек начинает 
переходить в область, почти непости-
жимую. Даже если взять наш матери-
альный мир – из чего мы состоим? 
Молекулы, атомы, нейтроны, позитро-
ны, всякие частички. А они из чего? А 
что такое поля? А чем притягивают они 
к себе и что это такое? И тут сознание 
повисает, растворяется в чем-то непо-
нятном. Вот человек устремляет свой 
взор в голубое небо, представляя себе 
Вселенную. А что дальше? И опять 
сознание повисает без опоры. И это в 
тварном мире. А что говорить о Творце?

Однажды в Переделкино мне при-
шлось говорить на эту тему с людьми из 
правительства. Я рассказывал о дей-
ствии благодати Божией, и мне был 
задан вопрос: «Святая вода от серебра 
не портится?» Я сказал: «Простите, но 
святую воду освящают не только в сере-
бряных сосудах, но и в реке, кресты 
были медные и деревянные. А что не 
портится – это факт».

Тогда меня спросили: «А как Вы 
относитесь к полетам в космос?» (ну, 
вроде в космос летали, ничего не вида-
ли). Я говорю: «Созерцательно». И тут 
мое скромное техническое образова-
ние с помощью Божией дало такую 
мысль. Я поинтересовался: «А как вы 
относитесь к четырехмерному про-
странству?» Повисла небольшая пауза, 
потому что очень сложно было в этом 
сориентироваться. Я, грешный, немно-
жечко потянул, потом говорю: «Может 
быть, я задал специальный вопрос и не 

знаю, насколько вы компетентны в 
высшей математике?» Хотя сам в ней 
не особо понимал, но кое-что знал. И 
они загалдели: «Да мы давно уже учи-
лись, все забыли!» – «Знаете, – говорю, 
– высшая математика допускает суще-
ствование многомерных пространств». 
Но чувствуя, что в этом не известном 
ни им, ни мне пространстве плавать 
безполезно, я опустился до средней 
школы. Говорю: «Оставим специали-
стам математики области простран-
ственные и опустимся в среднюю 
школу. Существует трехмерное про-
странство – объем. И двухмерное про-
странство – плоскость. Если бы мы, 
наше сознание были плоскими, мы бы 
елозили по всей этой плоскости и нигде 
ничего не могли бы найти. Потому что 
существует еще много плоскостей в 
третьем измерении». «Но, – говорю, – 
не поймите это буквально: Бог вообще 
вне времени и пространства. Хотя даже 
если рассуждать о пространстве при 
нашем узком, плоском мышлении – то 
говорить пока не о чем». Вопросов 
больше не было.

Интересно, замечательно в этом 
отношении говорил отец Всеволод 
Шпиллер. Существует богословие вер-
тикальное и горизонтальное. Так вот, 
некоторые вопросы, которые задают 
сегодня, – из области горизонтального 
богословия. То есть забывают про Бога: 
елозят по плоскости в поисках косми-
ческих вещей. Смещение иерархии, а 
точнее, опрокидывание ее порождает 
те проблемы, которые существуют. 
Господь, когда Его спросили, какая 
заповедь большая, ответил: «…возлю-
би Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим, и всею душою твоею, и всем раз-
умением твоим, и всею крепостию 
твоею: вот первая заповедь. Вторая, 
подобная ей: возлюби ближнего твое-
го, как самого себя» (Мк. 12:30–31). 

Господь не остановился на одной запо-
веди, а соединил их воедино. Это как 
раз и есть то самое вертикальное, что 
относится к Богу, и горизонтальное, 
что соединяет нас. Все наши дарования 
ведут нас или вверх, или вниз, или к 
Богу, или от Бога. Любой талант, даже 
дар любви, может быть развернут в 
противоположную сторону. Архиман-
дрит Иустин (Попович) хорошо гово-
рит: «Любовь к человеку без любви 
Божией есть самолюбие. А любовь к 
Богу без любви к человеку есть самооб-
ман».

Авва Дорофей объяснял: «Когда мы 
– точки окружности, а Бог – центр, то, 
стремясь к Богу, мы неизбежно сближа-
емся между собой. Если же будем дви-
гаться по окружности, то станем к одно-
му приближаться, а от другого удалять-
ся, и можем удалиться от Бога». Поэто-
му именно сочетание духовного и зем-
ного является смыслом истинной 
жизни. В разных образах, выражениях 
это есть в Священном Писании. Обще-
известный пример – Марфы и Марии. 
Сказано: «Мария же благую часть 
избра» (Лк. 10:42). Благую, но часть. А в 
полноте – и то и другое. Сначала Бог, а 
потом уже и ближний, а из своих близ-
ких, как говорил отец Алексий Мечёв, 
нужно делать ближних.

Первое, что дано человеку здесь, на 
Земле, – это семья. Мы рождаемся в 
семье. Бытие дается через семью, через 
отца и матерь. Господь сподобил меня 
в прошлом году присутствовать в 
собрании православных грузин после 
праздника. Там был владыка Пантеле-
имон (Шатов), который объяснил, что 
супра – это грузинская трапеза, постро-
енная по принципу ектеньи. Первый 
тост тамада провозглашает за Бога, 
второй – за Церковь, Патриарха, потом 
за народ, затем за усопших, за предков, 
за семью, последний – за Матерь 
Божию. И вот, когда дошла очередь 
тоста за семью, тамада сказал очень 
грозно, серьезно: «Последний оплот на 
Земле остался для человека – это 
семья. Против нее идет война. Проис-
ходит разрушение семей, семейных 
устоев, иерархии родители–дети». 
Последний момент связан с заповедью 
«Чти отца твоего и матерь твою, да 
благо ти будет да долголетен будеши на 
земли». Поэтому даже земное благопо-
лучие обещается только тому, кто будет 
почитать родителей, – людей, через 
которых Господь дал ему жизнь. И об 
этой иерархии нужно помнить. Есть 
такой замечательный духовный совет: 
сначала долги отдавай, а потом дары 
приноси. А наш первый долг перед 
Богом – мы должны Его любить, отве-
чать на Его любовь своей. Так говорит 
Слово Божие.

У меня был интересный разговор с 
одним ребенком. Пришли взрослые со 
своими проблемами, и вдруг он задает 
потрясающий вопрос: «А для чего Бог 
сотворил человека?»

Это как в таком же возрасте мой 
сын спросил у мамы: «Почему курочка 
из яичка, а яичко – из курочки? А отку-
да взялось яйцо, когда курочки не 
было?» Это ребенок в пять лет сформу-
лировал. Мама ответила очень просто: 
«Господь сотворил курицу и велел ей 
снести яйца». Все встало на свои места. 
Не стала голову морочить, мол, она 
была рыбой, потом у нее выросли ноги, 
сначала она икру метала, потом стала 
яйца нести…

А здесь ребенок задал вопрос: 
«Зачем Бог сотворил человека?» Такая 
высота… Думаю: «Ничего себе…» Дети 
иногда такой вопрос поставят, что не 
всякий мудрец сможет ответить. Ну, 
правда, Господь помог, я сказал очень 
просто: «Деточка, знаешь, тебе радост-
но, когда папа, мама в любви? Когда 
все добрые, друг друга любят? Так вот, 
любовь не может жить в себе. Истин-
ная любовь должна обязательно изли-
ваться. Поэтому Господь сотворил мир, 

и это – излияние Божией любви. 
Господь, Святая Троица, находясь во 
взаимной любви, пожелал, чтобы и 
другие живые существа жили в любви. 
И сотворил по образу своему человека 
и мир духовный». Ребенок удовлетво-
рился этим ответом.

Поэтому против любви и веры в 
мире идет война. Когда-то одному 
ныне здравствующему схиархиман-
дриту, а тогда он был простым мона-
хом, находился в заключении, сказали: 
«Докажи нам, что Бог есть». Он гово-
рит: «Зачем мне доказывать, когда вы 
этим занимаетесь? Вы же называетесь 
«безбожники». Слово из чего состоит? 
Корень, приставка, суффикс и оконча-
ние. Корень-то – Бог. Вы без Бога себя 
даже назвать не можете». Но самое 
главное, что отрицание Бога не есть 
попытка доказать, что Его нет. Вам 
хотелось бы, чтобы Его не было. Но Он 
есть. Поэтому так называемые «без-
божники» по сути своей разделяются 
на две категории – богоотступники и 
богопротивники. Богоотступник – дья-
вол, он отступил от Бога. За ним следу-
ют другие, которые противятся Богу.

И люди разделяются на тех, кто с 
Богом, и тех, кто хочет быть без Бога. 
Истинная свобода только в Боге, как 
говорит святитель Николай Сербский. 
А свобода вне Бога или свобода тех, кто 
не желает признавать Бога, – это злая 
свобода. Как свидетельствуют Ангелы: 
«Мы не знаем, чего хотим, до тех пор, 
пока не вдохновляемся волей Божией. 
И тогда мы этого хотим».

Когда человек вдохновляется своей 
волей – это злая воля. Почему необхо-
димым условием прямого следования 
за Христом, монашеского подвига 
является отсечение своей воли. Заме-
чательно говорит святитель Николай 
Сербский: человек думает, что творит 
свою волю, но своя ли это воля? Да, он 
выбрал, но из того, что ему предложи-
ли. Как человеку была дана заповедь, 
ее предложили нарушить, и он выбрал 
нарушение. А что такое волеизъявле-
ние народов? Сначала предложат, 
потом спрограммируют, затем те про-
голосуют. Святитель Николай спраши-
вает: а своя ли это воля, или каких-то 
духов, или стихий? Это не своя воля. 
Ведь человек ко многому приучается с 
детства, к несчастью, воспринимая мир 
таким, каково его окружение. Люди, 
выросшие в иных вероисповеданиях, 
другого просто не знают. Одного святи-
теля спросили: если человек перейдет 
из Православия в другую конфессию, 
погибнет ли он? И он сказал смиренно: 
«Не знаю, но если я перейду, то погиб-
ну». «Не старец Мене держит, но Аз 
держу его: той бо от Мене отпущения 
просит».

Мы живем и движемся тем, что 
Господь нас сохраняет. И отпускает, 
когда сочтет необходимым. Поэтому 
нужно прежде всего молиться, просить 
помощи Божией. Нам оставлена Цер-
ковь. Молитва должна быть непрестан-
ной и во всякое время, но особая молит-
ва – в храме. «Господь везде сый и вся 
исполняяй», но здесь особое присут-
ствие благодати Божией, здесь – Анге-
лы, святые. Раньше, когда приходили 
из храма, говорили: «Бог милость при-
слал». Это духовное состояние люди 
старались сохранить, донести до дома, 
чтобы была умиротворенность.

Замечательно говорил отец Сергий 
Орлов: «Души нужно перестраивать на 
евангельский строй». Видимо, кто-то 
услышал это, появилось понятие 
«перестройки». Правда, немножечко 
недопоняли, что он имел в виду. Это 
как отец Иоанн (Крестьянкин) сказал: 
«Все берется из Церкви, только иногда 
с ошибками или по-своему понимает-
ся». Но сущность все равно остается, 
первообраз есть.

Протоиерей Валериан Кречетов
Записала Ольга Каменева

Журнал «Покров»

Воистину Воскресе!

Отец Сергий Орлов и отец Валериан Кречетов в Акулове, 1974 г.
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ГЛАВНОЕ ЧУДО ВСЕГДА С НАМИ
В чем разница между чудом, 

подаваемым от Бога, и 
«чудом», продиктованным 

совсем с другой стороны? Об этом 
наш сегодняшний разговор с про-
тоиереем Алексием Новиковым.

- Отец Алексий, когда чудо 
необходимо, и когда оно не 
нужно?

- Давайте вспомним Новый Завет: 
Род лукавый и прелюбодейный знаме-
ния ищет, и знамение не дастся ему, 
кроме знамения Ионы пророка (Мф. 
12, 38). Так что же тут добавить? Разве 
это не для нас сказано? Святитель 
Игнатий (Брянчанинов) предостерега-
ет: «Христианство преподано с такой 
определенностью, что нет оправдания 
для тех, кто не знает его», и мы никак 
не можем отговориться, мол, годы госу-
дарственного атеизма выветрили у нас 
всю христианскую память. Хиленькая 
же у нас память в таком случае. Хилень-
кое и христианство, если мы жаждем 
чуда во что бы то ни стало. Впрочем, 
здесь можно сказать и о вечности Еван-
гелия, его злободневности во все вре-
мена. А чудо - как же можно его опре-
делить? Сверхъестественное, необъяс-
нимое, нежданное, неотвратимое...

Чудеса истинные творит либо Сам 
Господь (всемирный потоп - разве не 
чудо? Или обращение двух живых 
людей в соляные столбы?), либо через 
избранных Им людей (Чермное море 
расступилось от удара по нему жезлом 
Моисея, а потом опять вернулось в 
прежнее состояние). Дышащий там, 
где Он хочет, Дух Святой творит чудеса, 
и в чуде Евхаристии мы участвуем регу-
лярно, если, повторюсь, наше христи-
анство искреннее, не хиленькое, не 
отвлеченное.

Говорить о том, нужны или не 
нужны эти чудеса, очевидно, нет ника-
кого смысла: если они нужны Богу, с 
какой стати они не нужны нам?

- Вопрос лишь в том, умеем 
ли мы видеть разницу между 
чудесами настоящими, боже-
ственными, и «чудесами» друго-
го порядка, которые и без 
кавычек-то не напишешь.

- Именно. Тут нужна христианская 
трезвость. Мы не должны забывать и о 
чудесах ложных, совершаемых лжех-
ристами и лжепророками, и самим 
антихристом: «Откроет антихрист пред 
человечеством подобное ухищренным 
представлениям театра позорище 
поразительных чудес, необъяснимых 
современной наукой; он наведет страх 
грозою и дивом чудес своих, удовлетво-
рит ими безрассудному любопытству и 
грубому невежеству, удовлетворит суе-
верию, приведет в недоумение челове-
ческую ученость; все человеки, руко-
водствующиеся светом падшего есте-
ства своего, отчуждившиеся от руко-
водства светом Божиим, увлекутся в 
повиновение обольстителю» (святи-
тель Игнатий (Брянчанинов), «О чуде-
сах и знамениях»). И ведь предельно 
ясно, для чего такие «чудеса» нужны: 
для отвлечений от Христа. Но коснем-
ся другого вопроса.

В чем, по-вашему, притягатель-
ность историй (фильмов) про Гарри 
Поттера? По-моему, как раз в чудесах, 
а точнее - в волшебной палочке! Вам не 
хотелось бы ее иметь? А мне хотелось 
бы, пусть сломанную, плохонькую, но 
волшебную! Я доставал бы ее иногда - 
и: «Остолбеней!» или «элюмио макси-
ма» (что-то вроде «ёлочка, зажгись!») 
и т. д.

- Но «Цветик-семицветик», 
шапка-невидимка и др. - это же 
из мира чистого детства. Ведь 
чудо нужно в детстве?

- И да, и нет. В детстве нужно, но 
ведь нам заповедано: будьте как дети, 

то есть не теряйте открытости, способ-
ности воспринять чудо! И если мы 
будем как дети, то чудо всегда будет 
нам необходимо. Больше скажу - оно 
всегда будет рядом с нами, всегда будет 
доступно. И вот такое чудо будет нужно 
всегда. Чудо благодарности (вспом-
ним, как по-гречески звучит слово 
«благодарность», - многое прояснится) 
нужно. А чудо, не требующее духовного 
труда, не вызывающее радостную бла-
годарность Господу, - это уж точно не 
для нас. Да и не чудо это никакое, а, как 
говорят в Одессе, - «шара».

- Хорошо ли, как Вы считае-
те, что иногда вера строится 
на чуде?

- Вера строится на собственном 
опыте соприкосновения с непознавае-
мым. Можно увидеть и поверить, услы-
шать и поверить, прочитать и пове-
рить, почувствовать и поверить... 
По-моему, здесь все просто: чудо - это и 
есть вера. Или: вера - это и есть самое 
чудесное чудо. Мы так часто использу-
ем это понятие - «вера», что значение, 
или, если можно так выразиться, вес 
этого слова теряем.

- Бывает ли, по Вашим наблю-
дениям, болезненное увлечение 
«чудесами» в кавычках? 

- Говоря медицинским языком, 
тяготение к скандалам, к «чудесам» - 
признак истерического, точнее, исте-
роидного состояния человека, обще-
ства. Истероидной личности свой-
ственно желание найти чудо там, где 
его нет, чтобы потом оказаться в цен-
тре внимания. Это же привлекает таких 
людей и к скандалам: многие люди с 
истероидной акцентуацией характера 
просто обожают не только читать о 
них, но и оказываться в центре сканда-
ла!

Пастырю, даже деревенскому, 
необходимо ориентироваться в психо-
логии и психиатрии (хотя бы в их 
«азах»). В деревню (для «спасения») 
часто устремляются люди с отклонени-
ями: они копают в обрывах землянки, 
сжигают паспорта, обезточивают 
жилище, пользуясь только дневным 
солнечным светом, не идут в храм, ота-
пливаемый инфракрасными обогрева-
телями (там же бесы!). Им бы поле-
читься у компетентного врача, но на 
деле не все так просто...

Но и утешать Бог умеет, поверьте. 
Да и по себе, я думаю, знаете. Возвра-
щаясь к светлому детству, замечу, что 
неболезненное увлечение чудесами 
возможно только в младенчестве, 
когда малыш не отличает сказку от 
реальности и гармонично живет порой 
одновременно в обоих мирах: реаль-
ном и сказочном, чудесном. При 
любом другом варианте увлечение 

ими непременно болезненно. Прелест-
но. Ведь мы всегда увлекаемся внеш-
ним, неким эффектом. А давайте 
попробуем увлечься внутренним дела-
нием, работой над собой - ан нет! Не 
увлекает!

- А можно ли «безчудесное» 
время назвать все-таки чудом?

- Окно, около которого стоит мой 
рабочий столик, выходит на запад. Без 
всякого преувеличения, много тысяч 
раз я, отведя уставшие глаза от книги, 
или монитора, или от страниц дневни-
ка, смотрел в него и видел вроде бы 
одно и то же: закат, поле, могучую ель, 
выросшую на моих глазах из неболь-
шой елочки, старый дуб, развалив-
шийся домик покойной бабы Кати, 
ветвистую сосну подле него, яблони - 
дуплистую антоновку и молоденькую 
летнюю, посаженную своими руками...

И вот какая штука - мне никогда не 
надоедает этот вид из окна! И не толь-
ко потому, что он всегда разный, меня-
ется в зависимости от времени суток 
или времени года. Дело в том, что про-
сто я люблю этот вид. Разве это не 
Чудо? Без всяких кавычек? Любимый 
человек, любимое дело, любимый 
храм - для меня это Чудо. Оно также и 
в том, что я давно, на опыте, а не толь-
ко по книгам, убедился, как нас любит 
Бог, как дивен и прекрасен Его мир, в 
котором мы живём, как удивительно 
мало нужно, чтобы жизнь наполни-
лась счастьем, и лучились бы свято-
стью такие простые понятия: «Мать», 
«Родина», «Родная речь»...

Так что все зависит от нашего вну-
треннего устроения, для меня, как 
видите, самые банальные, «безчудес-
ные» вещи - Чудо.

Так, в начале декабря прошлого 
года, по первому снежку, по предложе-
нию нашего чтеца Паши и под его 
предводительством мы вчетвером (я, 
матушка, чтец Паша и певчая Наташа) 
отправились в небольшое путеше-
ствие. После завтрака проехали на 
«буханке» несколько километров от 
последнего жилья крайней деревни 
нашей округи, свернули с большака и 
десантировались.

- Идти полтора часа! - предупредил 
Паша. - В один конец. Итого - три часа.

Если честно, я не очень этим речам 
обрадовался и даже немного сдрей-
фил (после аварии в 2007-м осталась 
хромота, боли и другие «радости», 
хожу я плохо и мало, за час - 3 км, и 
это «потолок»), потому что понял, что 
«потолок» свой придётся перекрыть 
втрое. Матушка, заметил, тоже немно-
го заколебалась. Но отступать не 
стали (матушка потом мне сказала: 
если бы знала, что нам предстоит - не 
пошла бы).

Дорогу Паша знал хорошо, уже 
хаживал. Была дорога эта лесовозная, 
с глубокими колеями .еста. Я догадал-
ся взять трость, она мне очень помог-
ла, хотя порой и уходила в грязь до 
половины. А потом пошли и вовсе без 
дороги.

Красота кругом неимоверная. Пер-
вая девственная пороша, заждавшийся 
её стылый осенний лес заснежен, гра-
фичен и живописен одновременно. 
Солнышко улыбнулось.

А шли мы на заброшенный погост. 
Была там когда-то деревня Лужники, а 
рядом с погостом - деревянный храм 
Корсунской иконы Божией Матери, во 
имя самой прославленной, чудотвор-
ной святыни нашей Торопецкой окру-
ги (икона эта долгое время была в 
запасниках Русского музея в Петербур-
ге, а сейчас где-то под Москвой). 
Теперь там не храм, а его руина. Когда 
люди перестали там жить, вокруг 
храма выросли большие толстые дере-
вья, которые ураган несколько лет 
назад «уронил» на его крышу, она про-
ломилась, постройка быстро стала 
гнить и разрушаться.

Зачем мы туда пошли? Да ведь свя-
тое место, намоленное. История наша. 
Там, у храма, и могилы служивших в 
нём. Раскопанные, оскверненные неу-
томимыми «искателями» или «копате-
лями» - не знаю, как правильно назы-
вать этих несчастных людей. С собой 
взяты были подрясник, епитрахиль, 
поручи, кадило, уголёк, ладан - с наме-
рением послужить на могилах этих зау-
покойную литию. Ну, и термос с чаем, 
конечно.

В общем, все задуманное соверши-
ли. Помолились, чайку попили, обрат-
но пришли к машине (точнее, я не при-
шел, а «приволокся - язык на плече», 
но довольный, что осилил дорогу). На 
следующее утро раздается звонок: 
«Здравствуйте. Это отец Алексий?» 
«Да, это я, доброе утро!». «Меня зовут 
А. Я хочу в вашем храме сделать иконо-
стас». Молчу в ответ. «Читал о вашем 
приходе, о вас и о вашем храме на 
«Православии.ру», хочу, чтобы у вас 
был иконостас». Молча прихожу в 
себя:»Присылайте ваши эскизы, как 
вам это все видится, будет начинать 
подготовку». «Хорошо, А.! Вот вам мой 
электронный адрес...»

Дальше - обмен контактами, благо-
дарение, прощание.

Матушка была рядом и слышала 
наш диалог. Нас одновременно прон-
зает мысль: «Это от тех, о упокоении 
которых вы вчера молились». У меня 
пошли мурашки по коже и зашевели-
лись остатки волос на голове. Совсем 
рядом с нами был ангел, а может быть, 
и Сам Господь. И тихо-тихо стало на 
душе. Мы ведь даже имен их не знаем. 
Я так и возглашал на литии у могилок: 
«Зде лежащих, их же имена Ты, Госпо-
ди, веси». Потом уже вспомнили, что с 
начала до конца нашего «похода» све-
тило солнце, а до и после было серень-
ко, пасмурно.

Как сумел, от руки, нарисовал пару 
эскизов, сфотографировал и отправил. 
Завязалась деловая переписка. А. при-
слал свои эскизы, на них были настоя-
щие, достойные варианты, о которых 
мы и не мечтали. Вскоре познакоми-
лись - А. приехал с нужными прибора-
ми, все обмерил, сфотографировал, 
пообщались, детали обсудили, «за 
жизнь» поговорили. Потом я получил 
по почте рабочий чертеж с точными 
размерами, сделанный А. «с велиим 
тщанием»... На сегодняшний день ико-
ностас, престол и жертвенник заказа-
ны в одной из лучших мастерских Рос-
сии, по утвержденным эскизам. Готов 
он будет только через год - мастерская 
перегружена, он многоярусный, высо-
той почти девять метров, в ширину - 
семь с половиной. Теперь надо старать-
ся дожить до следующей зимы. Да 
будет воля Твоя. Иначе, как Чудом, 
назвать происшедшее не могу.

Когда матушке поставили онколо-
гический диагноз с ремаркой «4-я ста-
дия», мы стали готовиться к скорому 
(через 2-3 месяца) расставанию. Диа-
гноз не снят, ремарка сейчас - «ремис-
сия», однако прошло уже три года, а 
мы вместе... И вновь обращаю внима-
ние на то, как звучит слово «благодар-
ность» на греческом.

- Евхаристия. А надо ли 
искать чудес, если они, при трез-
вом взгляде на жизнь, случают-
ся с нами постоянно?

- Искать таких чудес не надо. Захо-
чет Господь - мы выздоровеем от любой 
болезни, осилим любую дорогу, решим 
любую задачу, справимся с любой 
трудностью, бедой. А вот почему не все 
согласны, что мы находимся в том 
состоянии, когда чудеса случаются с 
нами постоянно, я не знаю. Может 
быть, стоит задуматься - а достойны ли 
мы этого состояния? Но помните, что 
главное-то чудо - Евхаристия - всегда с 
нами. Чего же мы ноем?

Беседовал Петр Давыдов

Христос Воскресе!

Протоиерей Алексий Новиков
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ЭТО БЫЛО НЕБО НА ЗЕМЛЕ
Сегодня оцепление вокруг 

храма на Пасху будет озна-
чать запрещенный проезд: 

скоро крестный ход, и машины 
должны объезжать храм. Лет 
тридцать назад оцепление стави-
ли против верующих. Те же, кто 
умел его преодолевать, не могли 
причаститься на ночной службе. 
О страхах и ликовании Пасхаль-
ной ночи тридцатилетней давно-
сти вспоминает профессор 
Московской духовной академии 
Алексей Константинович Свето-
зарский.

Крестный ход, 70-е годы. Чтобы 
войти перед началом Пасхальной 
службы в храм, нужно было обмануть 
так называемых дружинников – это 
были не дружинники, а работники рай-
кома комсомола. Я запомнил в один 
год, что у них были особые комсомоль-
ские значки с золотой веточкой, так 
называемый «ленинский значок». У 
простых людей таких не было, это была 
некая особая отмеченность активиста, 
уже профессионального комсомоль-
ского работника.

Мимо них надо было идти твердым 
шагом, делая вид, что ты идешь мимо 
храма, и прямо у ограды резко свернуть 
в ворота и пройти. Надо сказать, что 
это удавалось, а на территории они уже 
не хозяйничали – было, видимо, какое-
то распоряжение. В храме однозначно 
не подходили, а во дворе начинали 
брехать: «Мы вас дождемся». Но они 
не дожидались – у них потом было дру-
гое мероприятие. По-своему они тоже 
праздник отмечали, и с размахом.

Или надо было обмануть их бди-
тельность, проходя, скажем, переулком 
(московские храмы в переулках, как 
правило), сделать вид, насвистывая и 
глядя по сторонам, что ты просто гуля-
ешь. Причем это должно было быть в 
10, а иногда и 9 вечера, потому что в 11 
– уже все, не попадешь. Если только 
тебя знает священник, если он подой-
дет к оцеплению и скажет, чтобы пусти-
ли, то они пускали.

Запомнился и горький момент. Я 
был в одном храме на Пасху, уже когда 
ощущал себя вполне сознательным 
христианином. Может быть, я был еще 
непонимающим и несмыслящим, но я 
вошел уже в церковную жизнь и ощу-
щал и принадлежность, и единение 
людей, которые собираются в храме. Я 
был поражен тем, что священник отка-
зался помочь моим друзьям пройти 
через оцепление. Я зашел во двор 
храма, а мои друзья остались – не успе-

ли, замешкались. Их было немного, 
человека два. Но они тоже не поглазеть 
уже приходили. И их не пустили. То 
есть мне удалось пройти оцепление, я 
попросил священника помочь, все, как 
положено, взял благословение. И свя-
щенник мне отказал: «Ну да, я вижу, 
что ты свой, а их-то я не знаю, я за 
своих прихожан только отвечаю». Это 
было очень горько. Хотя я прекрасно 
сейчас понимаю этого священника.

Ещё помню: двор Пименского 
храма, 9 вечера, читают Деяния. Можно 
послушать, но ты понимаешь, что впе-
реди ночь, целая служба, и выходишь 
куда-то во дворик. Тепло, конец апреля-
май, все в ожидании праздника, и у 
тебя уже настрой соответствующий. 
Посидеть негде, потому что те две-три 
скамейки, что есть, заняты людьми. 
Стоишь, смотришь на людей. Какого-
то контакта нет: это храм, куда приез-
жало несколько московских спальных 
районов, и люди совсем мало обща-
лись. Конечно, какой-то свой круг был, 
но я к этому кругу никак тогда не мог 
принадлежать. Подходят эти ребята, на 
лацканах пиджаков особые комсомоль-
ские значки, повязка «дружинник»:

– Что вы здесь делаете?
– Я пришел в храм на службу.
Во дворе они ничего не могли уже 

сделать, но поговорить подходили. 
Дальше.

– Да? Интересно. Ну, и где вы учи-
тесь? – начинают подбираться.

Я говорю: «Это не ваше дело». А 
внутри-то, понятное дело, думаешь 
неспокойное – может быть, даже не 
столько о себе, сколько о родителях и 
так далее, о том, что можешь их, мягко 
говоря, сильно огорчить. Все равно, 
юношеская горячность же внутри 
сидит, это не дает пойти на попятную. 
И они обещают: «Мы дождемся конца 
службы». В общем, пасхальная радость 
была иногда растворена печалью – но 
они не дожидались.

Позже, когда я был уже довольно 
взрослым, я ходил на Пасху в Обыден-
ский храм, и низкий поклон и память 

вечная батюшкам, отцу Алек-
сандру Егорову, отцу Петру 
Дьяченко, ну и вообще, всем 
священникам, которые нас 
тогда опекали. Там тогда был 
совершенно замечательный 
настоятель отец Николай 
Тихомиров. Это был один из 
тех священников, с которым я 
начал общаться и который 
проявил некое неформальное 
внимание и заботу.

До этого я бывал в других 
храмах на Пасху, мне очень 
нравился всегда храм в 
Сокольниках, он и сам весь 
какой-то такой пасхальный, 
светлый, радостный. Я там 
был раза два на пасхальном 
ночном богослужении. В Ело-
ховский было не попасть, 
потому что там пускали по 

билетам.
В том числе это играло роль некое-

го товара: эти билеты могли менять на 
что-то. Где-то мне недавно попался 
такой – когда будет музей Русской 
Церкви ХХ века, надо туда обязательно 
отдать.

У меня был потрясающий случай 
на Пасху – это тоже с Пименовским 
храмом связано. Там был очень уют-
ный переулочек (сейчас его уже нет – 

его составляли красивые 
угловые домики, такие 
двухэтажные старомосков-
ские, которых уже нет). 
Между домами стояло уже 
оцепление, причем и из 
дружинников, и из мили-
ции. Мы замешкались, и 
был уже 11-й час. Удиви-
тельно: меня и моих друзей 
провел майор милиции (!), 
потом у нашей соседки дочь 
работала в отделении 
милиции. Я как-то ухи-
трился позвонить, вышел 
майор милиции и нас про-
вел.

После службы гуляли, 
куда деваться, перекусив на 
какой-то лавке (все очень 
просто, яички, куличики – 
что у кого было). Однажды 
на станции, которая тогда 
называлась «Проспект 

Маркса», компашкой идем, спускаемся 
в метро, и нас встретили девчонки, 
которые на курс младше учились и 
которые были в совсем другой роли. 
Они были посланы в Новодевичий 
монастырь в оцепление, потому что, 
видимо, ответственных работников не 
хватало. Мы все их прекрасно знали. 
Повисла пауза, и одна из них, наконец, 
сказала: «Христос воскресе». И мы ей 
ответили. Все-таки знали люди, что 
говорить друг другу, как отвечать, раз в 
такой день встретились.

С кладбищенской традицией Пасха 
у нас никогда не была связана. Этого не 
было дома. На кладбище ездили, есте-
ственно, навещали могилы близких, но 
это не было на Пасху. Тоже, видимо, в 
подсознании сохранялось, что Пасха – 
это радость, праздник живых и мерт-
вых, которых мы поминаем и ощущаем 
как живых. А в общественном созна-
нии это было явление, связанное с 
кладбищем.

Система уже была настолько вну-
тренне мертва, уже дух тогда ушел, что 
ничего не сделаешь. В школах накану-
не были вечера, но, в принципе, при 
желании человек мог пойти и на вечер, 
и в церковь, потому что в десять всех 
разгоняли – не хотелось сидеть до 
ночи. Даже непонятно, зачем этих 
людей на вечера заводили.

У меня был однажды очень непри-
ятный случай, настоящее испытание, 
искушение, как принято говорить. 
Первый год моей работы в школе 
(после университета я по распределе-
нию три года там работал). И времена 
уже были другие, 1986 год, Горбачев, 
но при этом все по-прежнему. И Пасху 
в тот год сделали рабочим днем – ради 
праздника солидарности трудящихся 
что-то переносили. Это была манера 
удивительная – что-то перенести так, 
что в том году стишки появились: 
«Спасибо партии родной за доброту и 
ласку, что отменила выходной и запре-
тила Пасху». А когда Пасха совпадала с 
первым мая, то поздравляли друг 
друга и говорили: «Ну, с народным 
тебя и с международным», – значит, с 
Пасхой тебя и с Первым мая. А в тот 
год я оказался работающим в день 
Пасхи. После службы пасхальной, 
после дружеского разговения я вынуж-
ден был пойти в школу и увидел, что у 
меня нет двух третей детей в классе. 
Это было Лианозово – район-
новостройка, но очень многие из уче-
ников были детьми выходцев из дерев-
ни – родители по лимиту работали и 
так далее. У них еще было отчасти 
патриархальное сознание. Они взяли и 
не послали детей в школу.

Уроки я не стал проводить – у меня 
их было штуки четыре. Это был ужас. 
Детей я поздравил с праздником и ска-
зал, что они могут делать, что хотят. 
Только в такие годы можно было 
вытворять такие вещи. Они у меня 
шумели, кричали, рисовали, кидались 
бумажками. Я понимал, что это страш-

ный антипедагогический поступок. Но 
что-то им запомнилось в результате. 
Это произвело некое впечатление. Я 
был не склонен следовать рассказу 
Льва Николаевича Толстого «Свечка», 
где барин заставил крестьянина пахать 
на Пасху, и тот свечечку к плугу зате-
плил. Я считал, что это очень большой 
грех, и поэтому я не трудился в тот 
день, а светло праздновал.

Конечно, нервов ушло довольно 
много. Я нарвался на крупный скандал 
с директором – она была довольно 
молодой энергичной женщиной, идео-
логически правильной. Но был такой 
парадокс. В другие рабочие воскресе-
ния, если переносы были, дети прихо-
дили в школу. А здесь как они объясня-
ли: «Да вот, мы на кладбище, да вот, 
мы в деревню». Понятно, что связано 
это было с праздником только.

В некоторых храмах еще была ноч-
ная служба на Страстной седмице, в 
ночь с Пятницы на Субботу. Например, 

в Хамовниках. В Обыденском не было 
ночной, а в некоторых храмах были. 
Утреня с Чином погребения переходи-
ла в литургию Великой субботы, закан-
чивалась очень рано, и начиналось 
освящение куличей. Куличи начинали 
святить тогда в этом храме в 7 часов 
утра. Обычай этот отменили году в 89, 
потому что очень тяжело две ночи под-
ряд. Я пару лет подряд – может быть, 
даже больше – ходил на эту ночную 
службу. Удивительное ощущение от 
этого богослужения, но народу мало 
было. Опять же, связано с транспор-
том. Кто-то из окрестностей приходил, 
кто-то специально приезжал. Но за две 
ночи устаешь, тем более что напряжен-
ная Страстная седмица, все эти служ-
бы, хотя суббота тогда уже не была 
рабочим днем.

В 50-60-е годы пасочницы можно 
было купить на рынках у кустарей, а 
потом это как-то ушло. Новую мы 
купили в Вологде в начале 90-х. Тогда 
пошли какие-то кооперативы, какой-то 
магазинчик был. Вполне такая класси-
ческая, хорошая формочка.

Беседовала Александра Сопова
Татьянин День

Воистину Воскресе!

Алексей Константинович Светозарский 

Храм 70-е годы

Кулич и пасха, 70-е годы
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ПАСХА

Окутанная ночной прохладой 
земля отдыхала после первого жарко-
го дня. В темноте, лишь кое-где рассе-
каемой тусклым светом фонарей, 
Фанза с ее большими светящимися 
окнами была похожа на огромный 
корабль, плывущий тихо и уверенно 
по безкрайнему ночному океану.

Из распахнутых дверей доноси-
лось чтение Апостола. Несмотря на то, 
что до начала службы оставалось не 
менее получаса, в Фанзе яблоку негде 
было упасть; а люди все шли и шли: 
посольские, студенты, журналисты, 
сотрудники других посольств - Украи-
ны, Белоруссии, Греции, Кипра, Сер-
бии, Болгарии и даже Эфиопии.

Подъехал отец Александр Дэ с 
дочерью Натальей; идет, опираясь на 
палочку, радостно озирается.

Вот отец Дионисий зачитал Патри-
арший Указ о награждении отца Алек-
сандра крестом с украшениями, и 
Красная Фанза, которая сегодня дей-
ствительно красная, огласилась трое-
кратным «Аксиос».

Благословен Бог наш, всегда, ныне 
и присно и во веки веков. Тихо, сла-
женно, торжественно запеваем «Вол-
ною морскою», и к нам присоединяет-
ся уверенный голос отца Александра. 
В глазах у певчих слезы.

Закончилась полунощница. Тиши-
на, лишь потрескивают свечи в руках у 
трех с половиной сотен молящихся. 
«Но в полночь смолкнут тварь и 
плоть…» Еще мгновение, и у престола 
начинается робкое «Воскресение Твое, 
Христе Спасе…» Его подхватывает 
хор, снова и снова, с каждым разом все 
увереннее; и вот уже весь собравший-
ся народ поет как единый слаженный 
организм: «И нас на земли сподоби 
чистым сердцем Тебе славити».

Впереди крестного хода - мужчи-
ны с иконами, за ними - батюшка, хор, 
послы; все идут чинно и торжественно 
по двое и трое.

Мы уже обогнули поклонный 
крест, а навстречу все плыли огоньки 
свечей, бережно прикрываемые ладо-
нями.

Собираемся во дворике перед вхо-
дом в Фанзу; отец Дионисий с отцом 
Александром возвышаются на ступе-
нях. Мы пропели стихиру еще более 
десяти раз, прежде чем шествие успе-
ло заполнить двор.

«Христос Воскресе!» - «Воистину 
Воскресе!» - раскатывается в ночи. 
«Христос Анести!»… И полилась пас-
хальная служба…

Как это положено по Уставу, освя-
щение пасок, куличей и яиц происхо-
дило после Литургии. Огромный стол 
был уставлен роскошными произведе-
ниями кулинарного искусства, сотво-
ренными мастерицами; заметим, что в 
Пекине не купишь готового кулича.

Закончена трапеза, Фанза опусте-
ла. Вот и Пасха наступила. Как же 
быстро летит время - прокручивается 
в памяти приезд, службы Страстной 
недели, спевки, лица, слова…

Снаряжённые сумками с пасхаль-
ными дарами возвращаемся домой. За 
окном уже вырисовываются ветви 
деревьев на бирюзовом фоне неба, а 
мы, переполненные впечатлениями, 
всё не можем уснуть.

Впрочем, спать в пасхальную ночь 
пришлось недолго - в 10 часов утра нас 
уже ждали на приеме по случаю празд-
ника в Украинском посольстве.

Посольство занимает крохотную 
территорию в центре города, поэтому 
всё здесь просто, по-домашнему. 
Посол поздравляет собравшихся с 
Пасхой, рассказывает про вчерашний 
«крестный хiд», показывает видеокас-
сету с фильмом о Пасхе в Иерусалиме 
и приглашает гостей к столу, где кра-
суются, одно аппетитней другого, 
блюда с салатами, мясом, всевозмож-
ными овощами и бутербродами с 
салом.

К батюшке подходят люди, благо-
дарят за пасхальную службу; каждый 
рассказывает о своей судьбе, о том, как 
пришел к вере. Все удивлены количе-
ством людей, собравшихся на службу 
ночью.

Пасхальный вечер нам, конечно 
же, хотелось провести по-особенному 
- после вечерни перед Фанзой разы-
гралась целая дискуссия о том, куда 
лучше поехать. Одни предлагали 
отправиться смотреть Минские моги-
лы, другие - музей колоколов, но, в 
конце концов, все сошлись на том, что 
очень устали, а где отдохнешь душой 
лучше, чем на природе: едем в ботани-
ческий сад.

Само название места, где раски-
нулся ботанический сад, окутывало 
покоем - Душистые горы. Мы мчались 
по скоростному шоссе, и на горизонте 
в густой белой дымке одно за другим 
проступали очертания пологих хреб-
тов.

Воздух чуть тронулся лиловым - 
первый признак сумерек, когда мы 
добрались до места. Солнце закати-
лось за горы и подсвечивало оттуда их 
мягкие контуры. Вдалеке над волнами 
красных, розовых, белых, желтых цве-
тов возвышался изящный силуэт паго-
ды. Раньше в Душистых горах распо-
лагалось несколько монастырей, 
теперь это излюбленное место отдыха 
пекинцев. Говорят, что днем здесь 
людей примерно столько же, сколько 
в московском метро в часы пик. Авто-
бусами привозят на прогулку передо-
виков производства - их можно узнать 
по одинаковым шапочкам или знач-
кам. Нам рассказывали, как один гид-
экскурсовод прокомментировал своим 
слушателям появление группы тури-
стов из Германии: «А это такие же 
передовики, как и вы, только из Евро-
пы».

Узенькая тропинка приводит нас к 
круглым воротам, за которыми начи-
нается бамбуковый сад. Он огражден 
белой стеной - белый цвет традицио-
нен для бамбукового сада: на нем 
хорошо видна игра тени, отбрасывае-
мой вытянутыми листьями в солнеч-
ный день и лунную ночь.

Около клумб с яркими тюльпана-
ми, разноцветными гиацинтами и 
нежными изящными ирисами тол-
пится группа японских туристов. Она 
не мешает сидящему неподалеку под 
сухим деревом дедушке в синей гим-
настерке любоваться цветами. Сколь-
ко раз встречали мы в Китае пожилых 
людей, неподвижно взирающих на 
распустившиеся венчики. Древние 
китайцы считали большим позором 

неумение улучить момент для созер-
цания цветов и оказать им тем самым 
должное уважение. Считалось, что для 
созерцания каждого растения есть 
свое время и место. Так, зимой хорошо 
любоваться сосной, весной - всем, что 
цветет, летом - могучими дубами, пла-
танами, осенью же лучше всего 
наслаждаться ароматом мандарино-
вых деревьев. Если пренебречь пого-
дой и неправильно выбрать место для 
созерцания растений, то рассеется и 
ослабеет дух. Конечно, Китай уже не 
тот, что был тысячи лет назад, но и в 
сегодняшней Поднебесной есть дни 
«Желтого листа» или «Цветущей 
сливы», когда все выезжают за город, 
чтобы насладиться красотой расте-
ний.

А нас увлекает за собой горная 
тропка. Все выше и выше; кажется, 
еще немного и мы увидим солнце, 
спрятавшееся за соседней горой.

Вот куда вела наша дорожка - ста-
рая облупившаяся беседка, подпирае-
мая сосной, предлагает замечатель-
ный вид на сад и всю долину. Еще 
один портрет Китая - задумчивый и 
умиротворенный, как звук бамбуко-
вой дудочки; мудрый, глубокий, утон-
ченный.

Уже совсем стемнело, спускаемся 
вниз. Как не хочется уходить отсюда; с 
трудом верится, что есть где-то шум-
ный город с автомобилями, бетонны-
ми стенами и неоновой рекламой. Уса-
живаемся на скамейку. С гор доносит-
ся уханье сплюшек, шуршит бамбук за 
стеной, а в темно-синем, бархатном 
небе мерцают жемчужные бусины. 
Сегодня на всей Земле Пасха…

СВЕТЛЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК

Если пройтись утром по Пекину, 
то в каждом парке, начиная от крохот-
ных, разбитых у домов, и заканчивая 
известными парками при дворцах и 
храмах, можно наблюдать людей всех 
возрастов, занимающихся спортом, 
но не привычной зарядкой или бегом, 
а традиционной китайской гимнасти-
кой. Считается, что она обезпечивает 
свободную циркуляцию жизненной 
энергии в организме и способствует 
раскрытию его возможностей.

В ранние часы выходят на улицы 
мастера; они не только упражняются 

в своем искусстве, но и соревнуются 
друг с другом в написании иерогли-
фов водой по асфальту или выносят в 
клетках щеглов и слушают, чей сегод-
ня поет лучше. Увидеть настоящих 
мастеров нам так и не удалось, потому 
что посольские ворота открываются 
лишь в восемь утра. На площадках 
парка, находящегося недалеко от 
посольства, люди, разбившись на 
группы по 4-5 человек, синхронно 
выделывали упражнения. Одни 
упражнялись с мечами, другие с пал-
ками, третьи - с веером; вдоль забора 
выстроились те, кто занимался дыха-
тельной гимнастикой. Дыхательные 
упражнения закончились громким 
криком, в который мгновенно вли-
лись голоса всех находившихся в 
парке. В последнее время в Китае 
вошли в моду бальные танцы - танц-
площадка была заполнена до отказа 
молодыми, пожилыми и средних лет 
парами - потанцуешь часок и на рабо-
ту. Никого не смущает ни отсутствие 
мастерства, ни обилие зевак, толпя-
щихся за оградой.

А на улице кипит утренняя жизнь 
- снуют велосипедисты, рабочие раз-
возят по ресторанам большие тележ-
ки с овощами и зеленью, спешат на 
занятия школьники в красных пио-
нерских галстуках, а над воротами 
буддистского монастыря громко вор-
куют голуби.

Когда-то и парк, в котором мы 
только что гуляли, и окрестные дома 
принадлежали Миссии; здесь же 
недалеко от нее жили православные 
китайцы. Улицы, по которым мы 
идем, освящены кровью мучеников. 
Трудно представить себе, что здесь 
творилось всего сто лет назад. Навер-
ное, стояли такие же солнечные дни, 
и пышные кроны деревьев откидыва-
ли тень так же, как и сегодня… Всюду 
царит тревога - люди с красными 
повязками уже смело появляются на 
улицах города; ходят слухи о том, что 
не сегодня-завтра заполыхает Мис-
сия. Одни семьи покидали свои дома 
и искали прибежище у родственни-
ков, другие, ожидая пожаров, оста-
лись в своих жилищах. Больше меся-
ца продолжался произвол ихэтуаней 
- горели храмы, дома, деревья, гибли 
люди. Как писал очевидец восстания 

ПАСХА

Освящение куличей

Христос Воскресе!
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протоиерей Сергий Чан, потерявший 
всю семью, «в то время не было, 
кажется, ни одного человека, который 
не кричал бы ша».

Святые мученики китайские, 
молите Бога о нас!

ВЕЛИКАЯ СТЕНА

Что приходит на ум первым, когда 
слышишь слово Китай? Одни подума-
ют о китайском чае, другие о бумаге, 
кого-то посетит мысль о боевых искус-
ствах, но большинство наверняка 
вспомнит Великую китайскую стену. 
Невозможно не увидеть ее, побывав в 
стране.

Еще в древние времена правители 
отдельных царств, находившихся на 
территории Китая, возводили оборо-
нительные стены вокруг своих владе-
ний. В третьем веке до нашей эры 
Цинь Шихуанди, первый император 
династии Цин, объединивший разроз-
ненные царства Китая, соединил эти 
стены в одну большую - так появилась 
Великая стена, «стена в десять тысяч 
ли», как называли ее древние китай-
цы. В строительстве стены приняло 
участие более миллиона человек, что 
составляло тогда пятую часть населе-
ния страны. Первоначально стена 
была сооружена из утрамбованной 
земли, на смену земле пришла глина и 
камни, и уж в XVI веке (что для Китая 
совсем поздно) стену укрепили кирпи-
чом и каменными блоками, которые 
можно наблюдать и поныне.

Самый посещаемый участок стены 
находится в местечке Бадалинь неда-
леко от Пекина. Год назад здесь 
открыли скоростную трассу, и теперь 
всего сорок минут отделяют центр 
города от китайской достопримеча-
тельности.

Мы приехали в послеобеденное 
время, когда солнце нежно золотило 
пологие склоны, сплошь усыпанные 
цветущими низкорослыми вишневы-
ми деревьями. Туристов в эти часы 
было немного. С трудом преодолевая 
огромные высокие ступени, мы напра-
вились к ближайшей сторожевой 
башне. Ветер носился со свистом 
между зияющими глазницами окон, 
из которых было хорошо видно, как 
стена золотой змейкой вьется по хреб-
там гор и теряется за горизонтом.

Неподалеку от Бадалиня прямо 
под стеной расположился медвежий 
питомник, где разводят панд и гима-
лайских медведей. Мы опоздали, 
ворота уже закрыты, но сторож легко 
поддался на уговоры, позволив нам 
зайти на десять минут и полюбоваться 
маленькими ленивцами, которые 
готовились ко сну, укладываясь в 
самых немыслимых позах там, где 
настиг их сон - на полу, парапете и 
даже на металлической лестнице.

Опьяненные горным воздухом 
возвращаемся в Пекин, где уже с 
нетерпением ждут нашего приезда.

ИХЭЮАНЬ

К северу от центра Пекина раски-
нулась потрясающая своей красотой и 
изяществом летняя резиденция импе-
ратора - Ихэюань. Великолепные двор-
цы, пагоды, беседки, резные ворота 
выглядывают из-за густых шапок раз-
весистых старых деревьев. Сад Добро-
детельной Гармонии, холм Долголе-
тия, дворец Рассеянных Облаков... 
Указатели манят тебя, зачарованного, 
все выше и выше; ты уже вознесся над 
дворцами и можешь любоваться изо-
гнутыми крышами сверху. Еще немно-
го и восхищенному взору предстает 
окутанное дымкой, совсем как в сказ-
ке, озеро Куньмин, посреди которого 
возвышается остров, соединенный с 
берегом большим арочным мостом.

В саду многолюдно, громко пере-
говариваются вездесущие передовики. 
Никакие красоты Ихэюаня не интере-
суют их так, как отец Дионисий в под-
ряснике. «Врач», - поясняет своей 
спутнице мужчина средних лет. Мы 
спускаемся к пристани, и катер с дра-
конами на носу и корме уносит нас на 
остров. Оттуда по мосту возвращаемся 
к стоянке такси. Пора ехать; сегодня в 
посольской общине большая радость 
- будет креститься ее самый малень-
кий член.

КРЕЩЕНИЕ

Тихон - младший, четвертый брат 
в семье и самый маленький прихожа-
нин. Думаю, что со временем он будет 
петь на клиросе - не могли же пройти 
даром многочисленные спевки, на 
которых Тишка присутствовал до сво-
его появления на свет.

На первой седмице Великого 
Поста в посольство приезжал батюш-
ка из Сочи. Было решено читать Вели-
кий покаянный канон Андрея Крит-
ского.

- Рожать на первой неделе не бла-
гословляю! Кто петь-то будет? - сказал 
батюшка Тишкиной маме, регенту 
здешнего хора. Но Тихон не внял бла-
гословению и все-таки появился на 
свет. Через несколько часов после его 
рождения мама-регент созвала весь 
небольшой хор в свою палату и на гла-
зах у изумленных врачей провела 
спевку; канон был отслужен благопо-
лучно. Сию историю с восхищением 
поведал отцу Дионисию тот самый 
священник.

Тихона крестили. За столом сидят 
самые близкие - крестные и друзья. 
Все желают малышу помощи Божией, 
любви, хороших наставников, чтобы 
ему никогда не было одиноко. А мне 
подумалось, что то же самое можно 
пожелать и всей пекинской общине, 
которая не так давно зародилась и уже 
приняла боевое крещение - как же еще 
назовешь Страстную и Пасху. Дай Бог 
и ей помощи во всем, мудрого настав-
ника и долгих лет жизни.

ЗАПРЕТНЫЙ ГОРОД

До отъезда оставались всего одни 
сутки. Я уже успела привыкнуть к 
напевной китайской речи, ко крикам 
тренирующихся по утрам солдат, к 
тому, что в каждой цветущей куще 
скрывается резная крыша. С трудом 
верилось, что завтра вечером все будет 
по-другому.

В последний раз отправляемся на 
прогулку, на этот раз - в зимний импе-
раторский дворец Гугун или Запрет-

ный город. Не знаю, хватит ли часа, 
чтобы обойти его вокруг. Мощные 
десятиметровые стены окружены 
огромными водяными рвами - такую 
оборону едва ли дерзнешь нарушить. 
Хотя наши соотечественники дерзали 
- дважды в XVIII веке члены нашей 
духовной Миссии пробирались на 
спор в Запретный город, но были веж-
ливо выдворены.

Выстаиваем небольшую очередь и 
проникаем вовнутрь. Гугун воплотил в 
себе все казалось бы несочетаемое - 
безграничную свободу и строгий поря-
док, каноничность форм и вольную 

фантазию, подавляющую помпез-
ность и изящнейшую простоту. Храмы 
и дворцы Запретного города просто 
громадны, но и кажутся игрушечными 
по сравнению с теми площадями, в 
которые заключены. Гугун воплотил в 
себе не только мастерство зодчих и 
архитекторов, но прежде всего все 
идеи, пронизывающие китайское 
сознание.

Дворцовый комплекс был соору-
жен в рекордно короткие сроки - всего 
за 14 лет. Потрясающая способность 
организовывать коллективный труд 
тысяч людей удивляет и сегодня вся-
кого, приезжающего в Китай.

В толпе туристов мы движемся 
через ворота Высшей Гармонии, воро-
та Небесной Чистоты, мимо дворца 
Небесного Спокойствия, зала Союза и 
Мира и попадаем в великолепный сад 
- такой мог принадлежать только вла-
стелину Поднебесной. Прозрачные 
пруды, изысканные павильоны для 
отдыха, растения неправильных форм, 
на вершине холма - беседка, из кото-
рой император любовался ночным 
светилом.

Сидя за фарфоровым столиком в 
чайном павильоне, отец Дионисий с 
иронией замечает, что не случись в 
Китае революции, вряд ли пришлось 
бы нам пить прекрасный чай в стенах 
Запретного города. Чай действительно 
прекрасен, его даже пить жалко - сидел 
бы, прислушиваясь к шелесту тростни-
ка, да любовался на разноцветные 
лепестки и листья, словно специально 
изогнутые по форме иероглифов.

Вечером - последний перед отъез-
дом водосвятный молебен и проща-
ние с людьми, уже ставшими совсем 
родными.

- Приезжайте скорее и обязатель-
но вместе.

Каждый пытается сказать теплое 
слово. Хочется навсегда запечатлеть в 
душе эти добрые лица, Фанзу, шум 
города вперемешку с китайской 
речью, навязчивые крики соек, запах 
китайской кухни, тополиный пух, все, 
что связалось, сплелось с этой весной, 
с этой, самой необычной в моей жизни 
Пасхой. О ней еще непременно вспом-
нят впоследствии, вспомнят как о пер-
вой Пасхе после тяжелого сорокалет-
него перерыва.

Кира Поздняева

Пасхальный крестный ход. Светлое Христово Воскресение

Поклонный Крест в парке Посольства РФ в КНР. Установлен 19 апреля 1997 г. в память 
истории Русской Духовной Миссии, православных китайцев и русских китаеведов

Воистину Воскресе!
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НА ФИЛИППИНАХ 
ВСТРЕТИЛИ ПАСХУ

9 апреля 2018 года, в понедельник 
Светлой седмицы, по благословению 
управляющего приходами Московско-
го Патриархата в Восточной и Юго-
Восточной Азии архиепископа Солнеч-
ногорского Сергия, клирик Петроза-
водской епархии Русской Православ-
ной Церкви священник Станислав Рас-
путин совершил Божественную литур-
гию в общине в честь преподобного 
Викентия Леринского в деревне Сала-
сан (остров Минданао, Филиппины). 
Богослужение совершалось на трех 
языках: церковно-славянском, англий-
ском и себуано.

Готовясь к встрече Светлого Хри-
стова Воскресения, прихожане общи-
ны преподобного Викентия Леринско-
го за три недели возвели храм, вокруг 
которого, по Пасхальной традиции, 
был совершен Крестный ход.

После Божественной литургии свя-
щенник поздравил прихожан с насту-
пившим праздником Пасхи и в своем 
слове раскрыл духовное значение Пас-
хальных традиций, а также передал 
прихожанам пасхальные подарки от 
архиепископа Солнечногорского Сер-
гия.

Богослужение завершилось неболь-
шим концертом в исполнении прибыв-
шего на праздник Пасхи хора из Укра-
ины. После концерта прихожан и 
гостей прихода ждало пасхальное уго-
щение.

СПРАВКА:

ТРУДАМИ ИНИЦИАТИВНОЙ ГРУП-
ПЫ СВЯЩЕННИКОВ С 2015 ГОДА В 
ЮРИСДИКЦИЮ МОСКОВСКОГО ПА-
ТРИАРХАТА НАЧАЛИ ПЕРЕХОДИТЬ 
АГЛИКАНСКИЕ ОБЩИНЫ ОСТРОВА 
МИНДАНАО.
В 2015-2016 ГОДАХ ОСУЩЕСТ-

ВЛЯЛАСЬ РАБОТА ПО КАТЕХИЗАЦИИ 
ПРИНИМАЮЩИХ ПРАВОСЛАВИЕ ФИ-
ЛИППИНЦЕВ, ПРИЕЗЖАЮЩИМИ КЛИ-
РИКАМИ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ СОВЕРШАЛИСЬ ПЕРИОДИ-
ЧЕСКИЕ БОГОСЛУЖЕНИЯ, СТРОИЛИСЬ 
НОВЫЕ ХРАМЫ, ПЕРЕВОДИЛИСЬ НА 
ЯЗЫК СЕБУАНО БОГОСЛУЖЕБНЫЕ И 
ДУХОВНЫЕ ТЕКСТЫ. ЗА НЕИМЕНИ-
ЕМ ВОЗМОЖНОСТИ ПОСТОЯННОГО 
ОКОРМЛЕНИЯ ПРИХОДОВ СВЯЩЕННИ-
КАМИ, МИССИОНЕРЫ ОБУЧИЛИ СТА-
РОСТ ОБЩИН СОВЕРШАТЬ БОГОСЛУ-
ЖЕНИЕ МИРСКИМ ЧИНОМ.
СВЯЩЕННЫЙ СИНОД РУССКОЙ 

ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ СВОИМ РЕ-
ШЕНИЕМ ОТ 21 ОКТЯБРЯ 2016 Г. 
(ЖУРНАЛ № 99) НАЗНАЧИЛ АРХИЕ-
ПИСКОПА СОЛНЕЧНОГОРСКОГО СЕР-
ГИЯ УПРАВЛЯЮЩИМ ПРИХОДАМИ 
МОСКОВСКОГО ПАТРИАРХАТА В СТРА-
НАХ ВОСТОЧНОЙ И ЮГО-ВОСТОЧНОЙ 
АЗИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ И В РЕСПУБЛИКЕ 
ФИЛИППИНЫ.
ИСПОЛНЯЯ ВОЛЮ СВЯЩЕННО-

НАЧАЛИЯ, АРХИЕПИСКОП СЕРГИЙ 
ПРЕДПРИНЯЛ УСИЛИЯ ПО ВОЗРОЖДЕ-
НИЮ ДЕЙСТВОВАВШЕГО С 1934 ГОДА 

ИВЕРСКОГО ПРИХОДА В МАНИЛЕ И 
НАПРАВЛЕНИИ ПОСТОЯННОГО КЛИ-
РИКА В СТОЛИЦУ ФИЛИППИН, А ТАК-
ЖЕ СИСТЕМАТИЗАЦИИ РАБОТЫ ПО ПА-
СТЫРСКОМУ ПОПЕЧЕНИЮ О ПРАВО-
СЛАВНЫХ СООТЕЧЕСТВЕННИКАХ, ПРЕ-
БЫВАЮЩИХ НА ФИЛИППИНСКИХ 
ОСТРОВАХ И ОБРАЩЕННЫХ В ПРАВО-
СЛАВИЕ МЕСТНЫХ ОБЩИН.
В ЧИСЛЕ РЕАЛИЗУЕМЫХ В НАСТО-

ЯЩЕЕ ВРЕМЯ ЗАДАЧ ЯВЛЯЕТСЯ СОЗ-
ДАНИЕ АДМИНИСТРАТИВНОГО И 
ДУХОВНО-УЧЕБНОГО ЦЕНТРА В ГОРОДЕ 

ДАВАО ДЛЯ КООРДИНАЦИИ ДЕЯТЕЛЬ-
НОСТИ ПО ПАСТЫРСКОМУ ОКОРМЛЕ-
НИЮ ЧЛЕНОВ ОБЩИН МОСКОВСКО-
ГО ПАТРИАРХАТА НА ОСТРОВЕ МИН-
ДАНАО, КАТЕХИЗАЦИИ ФИЛИППИН-
ЦЕВ, РЕШИВШИХ ПРИНЯТЬ ПРАВО-
СЛАВНУЮ ВЕРУ И ПОДГОТОВКИ КАН-
ДИДАТОВ ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ В ДУХОВНЫХ 
ШКОЛАХ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ.

Синодальный отдел 
по взаимоотношениям Церкви 

с обществом и СМИ

До какого возраста ребенок 
младенец, отрок? Как правиль-
но отражать это в записках? 

– До 7 лет ребенок – младенец, с 7 
до 14 лет – отрок. Это можно указать 
сокращенно перед полным именем 
ребенка при написании записок. 
Например: «мл. Сергия» или «отр. 
Евгения».

Можно ли писать в записках 
«заблудшего», «озлобленного»? 

– Так писать не принято. Ведь 
лишь один Бог в полной мере знает 
духовное состояние каждого человека. 

Можно ли писать в записках 
имена, которых нет в право-
славном месяцеслове, например, 
Егор? 

– В записках пишут только те 
имена, которые даны при Крещении. 
Как правило, Егора в Крещении наре-
кают именем Георгия; Светлана наре-
кается обычно Фотинией в честь свя-
той преподобной Фотинии Палестин-
ской или Фотиной в честь мученицы 
Фотины Самаряныни; Оксана – Ксе-
нией в честь святой преподобной Ксе-
нии или блаженной Ксении Петер-
бургской.

В том случае, если не известно, с 
каким именем был крещен человек, 
следует написать имя, данное при 
рождении, с указанием, что этот чело-
век был крещен (например, «о здра-
вии Артура (крещ.)»).

Можно ли подавать записки 
о здравии еще не родившегося 
ребенка? 

– Нельзя. Неродившийся ребенок 
еще не принял Святого Крещения, а в 
записках пишут имена только креще-
ных православных христиан.

В этом случае следует подавать 
записки о здравии беременной жен-
щины (например: «о здравии непразд-
ной Елены»).

Что такое «заказная обе-
дня»? 

– Народные названия не всегда 
точно обозначают суть явлений, собы-
тий, предметов. Обедней в народе 
называют Литургию – по времени ее 
совершения и по обычаю древних хри-
стиан после Литургии собираться на 
совместную трапезу. Заказной обед-
ней называют поминовение по запи-
скам во время Литургии. Такие запи-
ски подаются в алтарь до начала служ-
бы, прочитываются поименно, с изъя-
тием частиц из просфор на проскоми-
дии, подготовительной части Литур-
гии, затем эти имена молитвенно про-
износятся на ектении во всеуслыша-
ние диаконом, повторяются у престо-
ла священником (если нет диакона, то 
только священником), а после Литур-
гии еще поминаются о здравии на 
молебне или об упокоении на панихи-
де.

Однако в разных храмах и практи-
ка поминовения по запискам может 
быть различной.

Что такое сорокоуст и как 
его заказать? 

– Сорокоуст – это сорокадневное 
поминовение о здравии или об упоко-
ении во время Литургии. Сорокоуст 
можно заказать в свечной лавке храма 
только за крещеных православных 
христиан.

Что такое годовое, полуго-
довое поминовение? 

– Кроме записок об однодневных 
поминовениях, в храмах и монастырях 
принимаются также записки о еже-
дневном поминовении живых и усоп-
ших христиан в течение определенно-
го периода времени: на месяц, на 40 
дней (сорокоуст), на полгода, на год, 
на несколько лет. Длительное помино-
вение бывает «с частицей» (когда каж-
дый день в течение всего срока на про-
скомидии вынимается частица из про-

(Продолжение, начало в № 22/2017, 
№2-3/2018)

Христос Воскресе!
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сфоры) или «без частицы» (в этом слу-
чае имена записываются в поминаль-
ный синодик и братия храма или мона-
стыря в течение указанного срока за 
каждым богослужением молятся об 
этих людях).

ОБ ОСВЯЩЕНИИ И ОСВЯЩЕННЫХ 
ПРЕДМЕТАХ

Зачем освящают яблоки?

– Обычай приносить плоды на бла-
гословение был установлен еще в Вет-
хом Завете: «Начатки плодов земли 
твоей приноси в дом Господа, Бога тво-
его» (Исх. 23:19) и сохранился в хри-
стианстве. 

Сам по себе обычай освящения пер-
вых плодов глубоко назидателен. Он 
учит человека помнить, что все – от 
Бога. Навык все начинать и заканчи-
вать молитвой был хорошо усвоен 
нашими благочестивыми предками. 
Молитва сопровождала человека прак-
тически во всех сферах его деятельно-
сти: при возделывании огорода, насаж-
дении виноградника, копании колод-
ца, строительстве жилья.

Конечно, такому важному событию 
в жизни земледельца, как собирание 
урожая, уделялось особое внимание. 
Как и во времена пророка Моисея, пер-
вый сноп пшеницы, первая корзина 
фруктов, первая чашка меда приноси-
лись в храм в дар Богу, в знак благодар-
ности, с надеждой, что милость Божия 
пребудет с человеком и в дальнейшем. 
Конечно, этот дар домой не забирали, 
приношение оставалось в храме для 
причта и неимущих. 

Когда можно освятить 
вербу?

– Освящение верб бывает во время 
праздничного богослужения суббот-
ним вечером накануне праздника 
Входа Господня в Иерусалим (Вербно-
го воскресенья). Священники соверша-
ют каждение верб благоуханным лада-
ном, читают молитву и окропляют 
ветви святой водой. 

Иногда освящение верб совершает-
ся и в сам день праздника после Боже-
ственной литургии.

Что делать с прошлогодней 
освященной вербой?

– Прошлогоднюю освященную 
вербу можно сжечь в чистом месте.

Можно ли нести вербу на кладби-
ще?

– Можно, но потом не надо ее 
выбрасывать в мусор.

Когда надо печь куличи и 
освящать их?

– Обычно пекут куличи и красят 
яйца в Великий Четверг. А в Великую 
Субботу, а также после пасхального 
богослужения во всех храмах освящают 
куличи, пасхи и крашеные яйца.

Как освятить машину?
– Для того, чтобы освятить маши-

ну, надо обратиться с этой просьбой к 
священнику. 

Что надо для того, чтобы 
освятить квартиру?

– Надо обратиться к священнику и 
договориться об удобном времени. В 

квартире должен быть устроен 
уголок для молитвы, наведен 
порядок. Надо приготовить свя-
тую воду и церковные свечи. 
При освящении квартиры жела-
тельно молитвенное участие 
всех, кто в ней проживает.

Избавит ли освящение 
квартиры от воров, а освя-
щение машины от аварии?

– Освящение квартиры или 
машины не гарантирует избав-
ления от кражи, аварий и 
несчастных случаев. Не следует 

относиться к освящению как к магиче-
скому действию, избавляющему от 
неприятностей. Оно имеет духовное 
значение. Следует помнить, что освя-
щение машины и любой вещи – это 
посвящение ее на угодное Богу исполь-
зование. В молитвах на освящение 
жилища призывается благословение 
Божие «на дом сей и в нем жити хотя-
щих» и покровительство Ангела, сохра-
няющего от всякого зла и наставляю-
щего к деланию добродетелей и испол-
нению заповедей Божиих живущих в 
нем. В молитвах на освящение маши-
ны священник также просит Бога: 
«ниспосли благословение Твое на 
колесницу сию и Ангела Твоего к ней 
пристави», чтобы путешествующие в 
ней им хранимые и наставляемые, в 
мире и благополучии путь свой совер-
шив, воздавали благодарение Богу. 

Можно ли мирянину самому 
освятить свой дом?

– Чин освящения дома совершает 
только священник. 

Но существует традиция окропле-
ния дома мирянином святой водой со 
словами: «Во имя Отца и Сына и Свята-
го Духа».

Можно ли мирянину самому 
освятить крестик святой 
водой?

– Чин освящения нательного кре-
ста, икон и других священных предме-
тов совершает священник.

Можно ли освятить книгу 
религиозного содержания?

– Книги не освящают.

Что делать с переписанны-
ми молитвами, которые чело-
век постоянно носил с собой, и 
они истерлись так, что слов не 
видно? 

– В таком случае их можно сжечь в 
чистом месте или отдать для сжигания 
служителям храма. 

Можно ли зажигать лампад-
ку дома от зажигалки? 

– Обычно от спичек или зажигал-
ки, приобретенных именно для этих 
целей, зажигают свечу, а от свечи – 
лампаду.

ОБ ИКОНАХ

Что такое икона? 

– Слово «икона» – греческое, озна-
чает «образ», «изображение». Икона 
– это священное изображение Господа, 
Матери Божией, ангелов, святых и наи-
более значимых событий из священ-
ной и церковной истории (иконы 
праздников). 

Икона – это образ, помогающий 
сосредоточиться в молитвенном обра-
щении к тому, кому молятся.

Что означают надписи на 
иконах, например, буквы над 
головой Спасителя? 

– Традиционно на иконах имеются 
надписи. В древности икона считалась 
законченной лишь тогда, когда была 
поименована: в духовном смысле это 
выявляет связь личности святого и его 
образа. Иконы Господа нашего Иисуса 

Христа всегда имеют нимб – символ 
божественного света и святости. В 
нимбе Спасителя ставят греческие 
буквы οΏν. Это слово в переводе на 
русский язык означает «Сущий» – 
всегда присутствующий и вечно суще-
ствующий Бог. Над головой Божией 
Матери ставят греческие буквы MP ΘY. 
Это первые и последние буквы грече-
ских слов, которые означают «Матерь 
Бога», или «Божия Матерь».

На иконах святых начертаны 
буквы, обозначающие чин их святости 
и их имена.

Не является ли иконопочитание 
нарушением второй заповеди: «Не 
делай себе кумира и никакого изобра-
жения того, что на небе вверху, и что на 
земле внизу, и что в воде ниже земли; 
не поклоняйся им и не служи им» 
(Исх. 20:4–5)?

– Иконопочитание не противоре-
чит второй заповеди. Церковь учит, что 
икона основывается на самом факте 
воплощения второго Лица Святой Тро-
ицы – Сына Божия. 

В Ветхом Завете не изображали 
Всевышнего потому что «Бога не видел 
никто никогда» (Ин. 1:18). Но в Новом 
Завете «Единородный Сын, сущий в 
недре Отчем, Он явил» (Иоан.1:18). 
«Великая благочестия тайна: Бог явил-
ся во плоти» (1 Тим. 3:16). Безплотный 
воплотился и Невидимый стал видим! 
Теперь Он уже Сам говорит ученикам: 
«Многие пророки и праведники жела-
ли видеть, что вы видите, и не видели» 
(Мф. 13:17). Слова Спасителя значат, 
что апостолы, в отличие от древних 
пророков, уже непосредственно видят 
явившегося на земле Бога, Который в 
Ветхом Завете пребывал невидимым. 
«Видевший Меня видел Отца» 
(Ин. 14:9), – говорит Сам Господь. В 
этом существенное отличие Евангелия 
от Синайского Законодательства. Там 
не видели никакого образа, здесь Бог 
является в конкретном, видимом, зри-
мом образе, а значит, и изобразимом.

Первые иконы – это образы Христа 
– Воплотившегося Бога и Богоматери, 
посредством Которой Бог воплотился. 
На этих двух образах основывается вся 
христианская иконография. 

В чем различие между право-
славной иконой и картиной?

– Картина – это созданный творче-
ской фантазией человека художествен-
ный образ, поэтому она является свое-
образной формой передачи мироощу-
щения художника. Картина – это зем-
ное изображение. 

Церковь неотмирна, и иконогра-
фия как творчество сугубо церковное, в 
отличие от картины, обращена к тому, 
что выше земного, временного и субъ-
ективного. Ее содержание составляют 
не земные переживания, настроения, 
характеры или природные пейзажи, а 
тайна спасения, совершенная Богом на 
земле, и та изначально заповеданная 
цель, которую достигли святые – еди-
нение человека с Богом. Икона избега-
ет индивидуализации, она выражает 
соборный духовный опыт Церкви и 
запечатлевает в красках православное 
богословие, поэтому в иконописи 
важна точная передача духовных 
истин, а не субъективного видения. 
Обычно иконы не подписываются ико-
нописцами, в отличие от светских кар-
тин.

Как устроить домашний 
иконостас?

– При размещении икон в жилище 
христианине традиционно специально 
выделяют восточный угол комнаты. В 
этом так называемом красном углу и 
обустраивается место для икон, лам-
пад, святой воды, просфор и других 
святынь. Можно, если не позволяют 
условия, устроить место для икон не в 
углу комнаты и не строго на восточной 
стороне (но не на западной). Желатель-

но избегать близкого соседства с ико-
нами телевизора, компьютера, зеркал, 
которые могут отвлекать от молитвы. 
Не стоит рядом со святыми иконами 
ставить декоративные предметы свет-
ского характера. 

Как правильно повесить 
дома иконы, в каком порядке?

– Располагать иконы в святом углу 
или домашнем иконостасе нужно по 
принципу иерархичности. Главное 
место должно быть выделено иконам 
Пресвятой Троицы, Господа Иисуса 
Христа и Пресвятой Богородицы. 
Икона Пресвятой Богородицы, как 
правило, ставится слева (если смотреть 
на образа) от иконы с изображением 
Спасителя. Остальные иконы распола-
гаются по обе стороны от них, изобра-
жая собор святых вокруг Господа Иису-
са Христа. Вверху над всеми иконами 
желательно поместить святой крест.

Возле икон не следует помещать 
изображения светские, фотографии 
или картины мирской тематики – они 
будут отвлекать от молитвы, вносить в 
душу посторонние помыслы. Фотогра-
фии известных старцев и канонизиро-
ванных святых XIX–XX веков лучше 
помещать отдельно от иконостаса, 
поскольку фотография фиксирует 
отдельный момент земной жизни свя-
того, а икона изображает его прослав-
ленный лик в Небесном Царстве.

Существует ошибочное мнение, что 
супругам нельзя вешать иконы в спаль-
ню, а если они есть, то на ночь необхо-
димо закрывать их занавеской. Это 
заблуждение. Во-первых, никакой 
занавеской от Бога укрыться нельзя. 
Во-вторых, супружеские отношения в 
браке не являются грехом.

Какие иконы приобрести для 
дома? Любую ли икону можно 
вешать в доме?

– Желательно иметь дома иконы 
Спасителя и Божией Матери. Кроме 
того, существует много икон угодников 
Божиих. Хорошо иметь в домашнем 
иконостасе иконы святых, имена кото-
рых носят члены семьи и тех святых, к 
небесной помощи которых наиболее 
часто обращаются. Приобретать иконы 
лучше в православном храме или в спе-
циальных церковных магазинах, где их 
заранее освящают. 

Иконы не должны приобретаться 
для украшения интерьера. Икона – это 
святыня. Через молитвенное обраще-
ние к иконе мы обращаемся к Самому 
Богу, Божией Матери, Ангелам Господ-
ним и святым. 

Зачем иконы освящают?
– На протяжении многих веков 

специального чина освящения икон не 
существовало. Икона создавалась в 
Церкви и признавалась святой своим 
соответствием иконописному канону, 
то есть своду правил, согласно которым 
определяется подлинность священного 
изображения. С древности икона при-
знавалась за святой образ, благодаря 
надписанию на иконе имени изобра-
жаемого. 

Современный чин освящения икон 
возник в эпоху оскудения православно-
го иконописания, во время заимствова-
ний из светской и западной живописи, 
которые привносились в православную 
икону, так что для подтверждения свя-
тости изображаемого такие иконы 
стали освящать. 

В настоящее время после написа-
ния икона освящается в храме. Чита-
ются особые молитвы, и образ окро-
пляется святой водой. Однако важно 
учесть, что к иконе до освящения необ-
ходимо относиться также благоговейно 
и почтительно, как и после него.
Из книги «Практическое руководство 
по приходскому консультированию»

Воистину Воскресе!
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 «Христос Воскресе!
Много лет подряд я летал в Иеруса-

лим на схождение Благодатного Огня, 
но каждый раз возвращался со сме-
шанными чувствами – и радости, и, 
одновременно, разочарования. Радо-
сти, потому что Пасхальная миссия по 
доставке Благодатного Огня — это само 
по себе важное и торжественное собы-
тие. Да и нахождение на Святой земле, 
пусть даже такое кратковременное, 
однодневное, тоже повод порадовать-
ся. А вот разочарование приходило 
всякий раз, как только в Иерусалиме я 
попадал в гущу событий. Именно в тот 
момент, когда весь православный мир 
готовился ко встрече с воскресшим 
Христом, и люди, замерев, ждали 
весточки (Благодатного Огня) от Бога, 
порой забывая, о чём эта самая весть.

Боюсь нарваться на гнев моих бра-
тьев и сестёр, которые в красках успели 
рассказать о явлениях, сопровождаю-
щих схождение Благодатного огня. О 
молниях и том, что сошедший огонь не 
жжёт, как сами загораются лампады в 
храме, и о многих других чудесах, кото-
рых мы так ищем и ждём… Я тоже за 
эти годы (тринадцать лет) поездок на 
схождение Благодатного огня немало 
успел увидеть и испытать. Но каждый 
раз, проходя по улицам Старого города 
мимо безконечных торговцев свято-
стью, лавок, заваленных крестами и 
иконами, а в самом храме — мимо гал-
дящих людей, суровых и надменных 
греков-монахов, охраняющих гроб 
Господень, — я всякий раз ловил себя 
на одной мысли – нет, что-то тут не так. 
Как-то всё суетно, сплошная торговля 
и… НЕЛЮБОВЬ к ближним своим, с 
которыми ты молишься в одном храме, 
одному Богу. Всякий раз украинцы 
косились на русских, грузины — на 
армян, армяне — на греков, порой 
доводя неприязнь до драки.

Из года в год, возвращаясь домой, я 
думал:

— Пропащий я человек, раз не 
могу почувствовать благодать на Свя-
том месте.

Но однажды всё изменилось, раз и 
навсегда. Я понял, что искал благо-
дать и чудо не там. Они оказались 
гораздо ближе, чем я думал!

В очередной раз вернувшись после 
схождения Благодатного огня из 
Иерусалима в Москву, Пасхальным 
утром я пошёл разговляться к бли-
жайшему ларьку. Несмотря на уста-
лость, накопившуюся от поездки, 
настроение было праздничным. Всё-
таки долгожданная Пасха наступила! 
Да и вообще, скоро буду дома с Благо-
датным Огнем, который ждут тысячи 
красноярцев… Подойдя к павильону, я 
громко и торжественно прокричал:

— Христос Воскресе!
И, не дождавшись ответа, попро-

сил, чтобы мне сварганили что-нибудь 
повкуснее. Не успев договорить, я 
услышал жалобный голос, похожий 
на хриплый скрип:

– Мужжик! Куп-пи пож-жрать 
чего-нибудь!

Я обернулся. Рядом стоял бомж, 
весь избитый, — один сплошной 
синяк, но, по виду, еще трезвый. Долго 

не думая, я попросил продавщицу 
приготовить и для него что-нибудь 
вкусное. Но… не тут-то было! Женщи-
на разразилась на бомжа такой руга-
нью, что испугался даже я. Мол, ходит 
он здесь уже несколько месяцев и 
мешает ей работать, к людям приста-
ет, и вообще, лучше бы таких и вовсе 
не было на белом свете. Выслушав ее 
«гнев праведный», я еще раз повторил 
попытку сделать заказ для этого чело-
века. Мне вдруг стало его очень жалко, 
ведь сегодня Пасха, надо же хотя бы в 
Великий праздник помогать друг 
другу.

Угомонившись немного, женщина 
все-таки стала готовить еду и ему, и 
вскоре две горячие и вкусные 
«крошки-картошки» были готовы. Я 
взял свой пакет, второй передал бомжу 
и хотел уже уйти, как вдруг обнаружил 
в своем кармане деревянный крестик, 
освященный на Гробе Господнем. Не 
знаю почему, мне сразу захотелось 
подарить крестик этому мужчине. До 
этого я дарил святыни только «надёж-
ным» людям, другие ведь могут и 
выбросить. Так было всегда, но не в 
этот раз.

– Держи, брат! — И я подал ему 
крестик. – Держи, он твой!

Потом я рассказал о том, что толь-
ко ночью вернулся из Иерусалима, и 
что эта святыня оттуда, от Гроба 
Господня. И, похоже, крестик именно 
для него завалялся в моем кармане.

Дальше случилось то, чего не ожи-
дал ни я, ни продавщица, да и вообще 
никто, кроме… пожалуй, самого Бога! 
Бомж, несмотря на то, что был очевид-
но голодный, бросил еду, крепко сжал 
в руке этот крест, упал на колени и 
зарыдал в голос, повторяя лишь одно:

– Слава тебе, Господи! Прости 
меня, гада, за всё!

Это было настолько по-настоящему, 
что пакет с едой чуть не вывалился у 
меня из рук. А продавщица, та и вовсе, 

выбежала из своего павильона, зары-
дала, упала на колени рядом с бом-
жом, обняла его и стала просить про-
щения, причитая о том, как же она не 
замечала, что в нем живёт живая 
душа, и что он такой… вот такой, ока-
зывается, живой и настоящий ЧЕЛО-
ВЕК!!!

У меня сами собой подкосились 
ноги. Просто и естественно я бухнулся 
рядом с ними и заплакал. А вслед за 
этим на меня накатили чувства радо-
сти и счастья. Мы стояли втроем на 
коленях, обнявшись, плача и жалея 
друг друга. В этот момент случилось 
самое настоящее ЧУДО! В нас вдруг 
проснулась НАСТОЯЩАЯ ЛЮБОВЬ, 
та самая, о которой и говорил Христос. 
Любовь, которой нам так не хватает 
сегодня. И разбудить которую в нас, 
порой, призван самый обыкновенный 
бомж.

И в каких бы величественных хра-
мах и святых местах сегодня мы не 
находились, какие бы не занимали 
духовные должности и положения в 
обществе, где бы мы не искали благо-
дати, никогда мы ее не найдём, если в 
нас нет ЛЮБВИ. Той самой, о которой 
говорил Христос. Той самой, о кото-
рой говорил апостол Павел! Оказыва-
ется, всё так просто. Я искал благодати 
и ждал Чуда на Святой земле, а оно 
произошло со мной в России, где-то в 
серых дворах большого города вдали 
от святынь.

Чувство, которое я пережил тогда, 
несравнимо ни с чем.

А Благодатный огонь лишь тогда 
таковым становится, когда в НАС, а не 
в нём живет Благодать, которая назы-
вается ЛЮБОВЬЮ. Всё встало на свои 
места, тогда я понял простую истину 
– ЧУДО и БЛАГОДАТЬ там, где есть 
ЛЮБОВЬ!

С праздником светлой Пасхи Вас!!!
С любовью во Христе, 

Андрей Коченов

ПАСХАЛЬНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ
Христос Воскресе! Воистину Воскресе!


